
+PERIODISMO 
PROFUNDO

I BAGUÉ -  TOL IMA  ∙∙   DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023 ∙∙   24  PÁG INAS  ∙∙   ISSN 2590-5201  ∙∙   L IBRE D ISTR IBUC IÓN

73
ED
IC
IÓ
N

 Págs 2 - 3

Viviendo sabroso:
así derrocha Brian Bulla el dinero 
de los comerciantes de Ibagué

EL OLFATO obtuvo evidencias del despilfarro de recursos en la Cámara de 
Comercio de Ibagué por cuenta de su presidente ejecutivo. 

Así es vivir en una silla de ruedas 
en una ciudad poco incluyente e 
insolidaria 

La reportera Paula Núñez acompañó a 
Daniel Guarnizo, un joven de 30, residente 
en el barrio El Salado, quien lleva la mitad 
de su vida en una silla de ruedas, y ha tenido 
que sortear todo tipo de obstáculos para 
moverse por la ciudad. 
 

 Pág 8

Guardias e internos 
estudian juntos 
periodismo en 
Picaleña 

Medio centenar de 
jóvenes se benefician 
de un programa de 
formación financiado por la 
Gobernación del Tolima.

  Pág 11

Marco Emilio habla de los ataques 
de Renzo García y del cierre de su 
campaña

La izquierda llega golpeada por el deterioro 
de la imagen del presidente Gustavo Petro y 
los enfrentamientos internos entre el Pacto 
Histórico y la Alianza Verde. Hincapié habló de 
sus propuestas y aseguró que podría dar las 
sorpresa en las urnas. 
 

 Pág 18

Hasta $500.000 cuesta 
un soborno para que no 
inmovilicen carros
a borrachos

El alto costo de vida habría 
afectado las ‘tarifas de las 
mordidas’ que exigen algunos 
agentes adscritos a la Secretaría 
de Movilidad.
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Por: Luis Eduardo González

Razón tenía el presidente 
ejecutivo de la Cámara 
de Comercio de Ibagué, 

Brian Bazín Bulla, para ocultar 
los extractos de la tarjeta de cré-
dito de la entidad, sus viáticos y 
sus costosos desplazamientos por 
Colombia y el mundo. 

Bulla se negó a entregar la 
información requerida por EL 
OLFATO argumentando que 
afectaba “la intimidad” de la ins-
titución.

Sin embargo, EL OLFATO 
tuvo acceso a un paquete de do-
cumentos oficiales que prueban 
el derroche de dinero y 
los millonarios gustos 
del cuestionado di-
rigente gremial, 
quien hace lo 
que le parece 
con los recur-
sos que capta 
la entidad a 
través de sus 
afiliados y los 
convenios que ce-
lebra con la Alcaldía 
de Ibagué y la Gober-
nación del Tolima, entre otras 
entidades. 

Bulla no solo tiene uno de 
los salarios más altos de la ciu-
dad, que supera los $22.000.000 
mensuales, sino que tiene asig-
nada una tarjeta de crédito para 
consumir bebidas embriagantes, 
langostinos y hasta ceviches eró-
ticos.   

Prueba de ello es la factura 
electrónica FE1226, emitida por 
el restaurante Mistura, de Mede-
llín, en donde estuvo almorzando 
al inicio de este año. 

Brian Bulla viajó a un evento 
de Inexmoda, acompañado por 
una delegación de empresarios 
del sector textil, entre el 24 y el 
26 de enero.

El día del cierre del certamen, 
el presidente de la Cámara de Co-
mercio se fue a almorzar con un 
pequeño grupo de acompañantes 
y escogió uno de los restaurantes 
más exclusivos de la zona rosa de 
la capital antioqueña: Provenza.  

Allí, haciendo gala de su am-
plitud y amabilidad, les dijo a los 

Así derrocha Brian 
Bulla el dinero de la 
Cámara de Comercio 
de Ibagué 

EL OLFATO logró obtener evidencias de los actos indelicados 
del cuestionado presidente ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de Ibagué, quien lleva un costoso estilo de vida con 
el dinero que recauda la entidad. 

comensales que ordena-
ran lo que quisieran. 
Y lo hizo porque 
la cuenta no la 
cancelaría con 
recursos pro-
pios, sino con 
la tarjeta de 
la Cámara 
de Comercio 
de Ibagué que 
pagan los co-
merciantes afilia-
dos a la entidad.

En las casi dos horas 
que estuvieron en Mistura, el se-
ñor Bulla y sus invitados consu-

mieron 14 cervezas, la mayoría 
importadas, cuyo precio 

era de $14.352. 
Hubo entra-

das como tacos 
de salmón, a 
$36.944, y 
un ceviche 
erotismo, de 
$42.500, entre 
otros. 

Luego, al 
momento de es-

coger los platos 
fuertes, Bulla y sus 

acompañantes pidieron: dos 
pulpos a la brasa, cada uno a 
$73.781; unos langostinos mesti-
zos, a $48.981; un steak pimien-
ta, a $55.463; un pollo coreano, 
a $41.574, y dos salmones blanc, 
por $58.241, la unidad. 

Cerca de las 2:00 de la tarde 
de ese jueves 26 de enero, el ge-
neroso presidente de la Cámara 
de Comercio de Ibagué pidió la 
cuenta y pagó el almuerzo.

Ese almuerzo les costó a los co-
merciantes de Ibagué: $1.742.241, 
con la propina incluida, que fue 
de $147.648. 

Esta factura es solo una prue-
ba de lo que está haciendo el pre-
sidente ejecutivo de la Cámara de 
Comercio de Ibagué, Brian Bulla, 
quien tiene en sus manos un pre-
supuesto anual de $12.000 millo-
nes, de los cuales dispone de $271 
millones para costear viajes y un 
rubro denominado “diversos” por 
$353 millones. 

Todo ese dinero está siendo 
administrado de manera secreta, 
con la complacencia de una junta 

directiva que estaría com-
prada con paseos, in-

vitaciones, puestos 
y favores, según 

han denun-
ciado Tania 
Sierra y Juan 
Pablo Sán-
chez, quienes 
hicieron parte 

de esta desdi-
bujada entidad. 
“Lo que está 

pasando en la Cá-
mara de Comercio de 

Ibagué es una completa vaga-
bundería. Están despilfarrando la 
plata de todos, por eso hay tantos 
viajes por Colombia y el exterior, 
y Brian sabe muy bien comprar 
silencios y complicidades. Si se 
filtraran los extractos de la tarje-
ta de crédito, la ciudadanía que-
daría impactada”, dijo una fuente 
de la Cámara de Comercio que 
pidió mantener su nombre bajo 
reserva. 

Las fuentes consultadas por 
esta redacción aseguran que el 
nivel de indelicadeza del presi-
dente Bulla es de tal magnitud 
que modificó los reglamentos 
internos para poder costear su 
buena vida con los recursos de la 
Cámara de Comercio de Ibagué. 

Antes de su llegada, la entidad 
tenía prohibido el pago de bebi-
das embriagantes y otros gastos 
suntuosos con las tarjetas oficia-
les de la entidad.

“Por ejemplo, el expresidente 
ejecutivo de la Cámara de Co-
mercio de Ibagué Luis Alfredo 
Huertas era un hombre muy ho-
nesto y tenía prohibido 
esas cosas. Si él salía 
a un viaje o a un res-
taurante con los demás 
miembros de su junta, y 

Cliente : CAMARA DE COMERCIO DE IBAGUE NIT: 890700622-4
Direccion : CL 10 3 76 Telefono: 2 7 7 2 0 0 0

Ciudad: IBAGUÉ Vendedor:

Sucursal: Email: ccibague@ccibague.org

OC: Pedido/Remision

REFERENCIA DESCRIPCION CANTIDAD VALOR UNT % DCTO % IVA SUBTOTAL

2001 COCA COLA 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2001 COCA COLA 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2010 AGUA GAS 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2018 GINGER 2,00 6.944,00 0,00 0,0 13.888,00

2053 MANGO 1,00 9.167,00 0,00 0,0 9.167,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

Razón social PROVENZAPERÚ S.A.S
NIT 900848347-5
Dirección CR 33 7 55
Teléfono 3664418
Ciudad MEDELLIN
email misturaprovenza@gmail.com

Numeración de facturación
N° 18764039671688  del 2022-11-16 Autoriza
rango desde el
FE 1101 al 5000 Vigencia 12 meses

Hora de generación 26/01/2023 14:05:40

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
Representación Gráfica de la Factura de Venta Electrónica

Documento generado desde el software RIBISOFT Nit 900947532-6 - www.ribi.com.co

Factura Electrónica de Venta N
°Fecha de expedición
Fecha de vencimiento
Forma de Pago: Contado

FE1226
2023-01-26 21:50:56-05:00 
2023-01-26
Plazo 0 días  

CUFE: 74fd9e68fde6af61f3e4aa1981b355269f293a1bbb4d2bd7a3b2366c6f7187217a54abcf646d633875f592697bba57b5

Medio de Pago: Tarjetas

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2067 STELLA ARTOIS 4,00 14.352,00 0,00 0,0 57.408,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2097 ENELDO 1,00 38.796,00 0,00 0,0 38.796,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2100 MISTICO 1,00 37.870,00 0,00 0,0 37.870,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2115 COCO HIBISCUS 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435848 ZUMO DE LIMON 1,00 1.759,00 0,00 0,0 1.759,00

2146436023 SODA DE LYCHEE 1,00 12.870,00 0,00 0,0 12.870,00

2146436023 SODA DE LYCHEE 1,00 12.870,00 0,00 0,0 12.870,00

2367 TACOS DE SALMON 1,00 36.944,00 0,00 0,0 36.944,00

2372 PULPO A LA BRASA 1,00 73.981,00 0,00 0,0 73.981,00

2372 PULPO A LA BRASA 1,00 73.981,00 0,00 0,0 73.981,00

2376 CEVICHE EROTISMO 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
Representación Gráfica de la Factura de Venta Electrónica

Documento generado desde el software RIBISOFT Nit 900947532-6 - www.ribi.com.co

Factura Electrónica de Venta N
°Fecha de expedición
Fecha de vencimiento
Forma de Pago: Contado

FE1226
2023-01-26 21:50:56-05:00 
2023-01-26
Plazo 0 días  

CUFE: 74fd9e68fde6af61f3e4aa1981b355269f293a1bbb4d2bd7a3b2366c6f7187217a54abcf646d633875f592697bba57b5

Medio de Pago: Tarjetas

querían beber, cada uno pagaba 
con sus recursos propios. Él daba 
ejemplo y cuidaba el dinero de la 
entidad como si fuera suyo. Aho-
ra, no”, aseguró otra fuente.

Brian y su ley del embudo 
En junio del año pasado, Brian 

Bulla expidió una norma para re-
gular el uso de las tres tarjetas de 
crédito que tiene amparadas la 
Cámara de Comercio de Ibagué. 
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Cliente : CAMARA DE COMERCIO DE IBAGUE NIT: 890700622-4
Direccion : CL 10 3 76 Telefono: 2 7 7 2 0 0 0

Ciudad: IBAGUÉ Vendedor:

Sucursal: Email: ccibague@ccibague.org

OC: Pedido/Remision

REFERENCIA DESCRIPCION CANTIDAD VALOR UNT % DCTO % IVA SUBTOTAL

2001 COCA COLA 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2001 COCA COLA 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2010 AGUA GAS 1,00 6.944,00 0,00 0,0 6.944,00

2018 GINGER 2,00 6.944,00 0,00 0,0 13.888,00

2053 MANGO 1,00 9.167,00 0,00 0,0 9.167,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2062 CLUB DORADA 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

Razón social PROVENZAPERÚ S.A.S
NIT 900848347-5
Dirección CR 33 7 55
Teléfono 3664418
Ciudad MEDELLIN
email misturaprovenza@gmail.com

Numeración de facturación
N° 18764039671688  del 2022-11-16 Autoriza
rango desde el
FE 1101 al 5000 Vigencia 12 meses

Hora de generación 26/01/2023 14:05:40

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
Representación Gráfica de la Factura de Venta Electrónica

Documento generado desde el software RIBISOFT Nit 900947532-6 - www.ribi.com.co

Factura Electrónica de Venta N
°Fecha de expedición
Fecha de vencimiento
Forma de Pago: Contado

FE1226
2023-01-26 21:50:56-05:00 
2023-01-26
Plazo 0 días  

CUFE: 74fd9e68fde6af61f3e4aa1981b355269f293a1bbb4d2bd7a3b2366c6f7187217a54abcf646d633875f592697bba57b5

Medio de Pago: Tarjetas

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2066 CORONA 1,00 14.352,00 0,00 0,0 14.352,00

2067 STELLA ARTOIS 4,00 14.352,00 0,00 0,0 57.408,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2097 ENELDO 1,00 38.796,00 0,00 0,0 38.796,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2097 ENELDO 2,00 38.796,00 0,00 0,0 77.592,00

2100 MISTICO 1,00 37.870,00 0,00 0,0 37.870,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2103 BRAMBLE 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

2115 COCO HIBISCUS 1,00 11.944,00 0,00 0,0 11.944,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435764 MICHELADO. 1,00 2.315,00 0,00 0,0 2.315,00

2146435848 ZUMO DE LIMON 1,00 1.759,00 0,00 0,0 1.759,00

2146436023 SODA DE LYCHEE 1,00 12.870,00 0,00 0,0 12.870,00

2146436023 SODA DE LYCHEE 1,00 12.870,00 0,00 0,0 12.870,00

2367 TACOS DE SALMON 1,00 36.944,00 0,00 0,0 36.944,00

2372 PULPO A LA BRASA 1,00 73.981,00 0,00 0,0 73.981,00

2372 PULPO A LA BRASA 1,00 73.981,00 0,00 0,0 73.981,00

2376 CEVICHE EROTISMO 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
Representación Gráfica de la Factura de Venta Electrónica

Documento generado desde el software RIBISOFT Nit 900947532-6 - www.ribi.com.co

Factura Electrónica de Venta N
°Fecha de expedición
Fecha de vencimiento
Forma de Pago: Contado

FE1226
2023-01-26 21:50:56-05:00 
2023-01-26
Plazo 0 días  

CUFE: 74fd9e68fde6af61f3e4aa1981b355269f293a1bbb4d2bd7a3b2366c6f7187217a54abcf646d633875f592697bba57b5

Medio de Pago: Tarjetas

2378 CEVICHE MIXTO 1,00 45.278,00 0,00 0,0 45.278,00

2388 ARROZ CHAUFA PORCO 1,00 46.204,00 0,00 0,0 46.204,00

2391 MISTURA SALAD PLANCHA 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

2391 MISTURA SALAD PLANCHA 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

2396 SALMON BLANC 1,00 58.241,00 0,00 0,0 58.241,00

2396 SALMON BLANC 1,00 58.241,00 0,00 0,0 58.241,00

2402 PESCADO A LA RIOJANA 1,00 48.981,00 0,00 0,0 48.981,00

2404 LANGOSTINOS MESTIZOS 1,00 48.981,00 0,00 0,0 48.981,00

2408 STEAK PIMIENTA 1,00 55.463,00 0,00 0,0 55.463,00

2447 KOREAN CHICKEN 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

Observaciones:

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
Representación Gráfica de la Factura de Venta Electrónica

Documento generado desde el software RIBISOFT Nit 900947532-6 - www.ribi.com.co

Factura Electrónica de Venta N
°Fecha de expedición
Fecha de vencimiento
Forma de Pago: Contado

FE1226
2023-01-26 21:50:56-05:00 
2023-01-26
Plazo 0 días  

CUFE: 74fd9e68fde6af61f3e4aa1981b355269f293a1bbb4d2bd7a3b2366c6f7187217a54abcf646d633875f592697bba57b5

Medio de Pago: Tarjetas

2378 CEVICHE MIXTO 1,00 45.278,00 0,00 0,0 45.278,00

2388 ARROZ CHAUFA PORCO 1,00 46.204,00 0,00 0,0 46.204,00

2391 MISTURA SALAD PLANCHA 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

2391 MISTURA SALAD PLANCHA 1,00 42.500,00 0,00 0,0 42.500,00

2396 SALMON BLANC 1,00 58.241,00 0,00 0,0 58.241,00

2396 SALMON BLANC 1,00 58.241,00 0,00 0,0 58.241,00

2402 PESCADO A LA RIOJANA 1,00 48.981,00 0,00 0,0 48.981,00

2404 LANGOSTINOS MESTIZOS 1,00 48.981,00 0,00 0,0 48.981,00

2408 STEAK PIMIENTA 1,00 55.463,00 0,00 0,0 55.463,00

2447 KOREAN CHICKEN 1,00 41.574,00 0,00 0,0 41.574,00

Observaciones:

EL COMPRADOR DECLARA HABER RECIBIDO REAL Y MATERIALMENTE LA MERCANCIA O SERVICIO 
DESCRITO EN ESTA FACTURA DE VENTA. EL  PRESENTE DOCUMENTO 
TIENE CARACTER DE TITULO DE VALOR Y PODRA SER TRANSFERIDO POR ENDOSO.
SE RIGE POR LA LEY 1231 DEL 17 DE JULIO DE  2008 Y SU VALOR ES EXIGIBLE EN
EL VENCIMIENTO INDICADOMAS EL RECARGO DE INTERESES PORMORA A LA TASA 
MAXIMA VIGENTE.
TAMBIEN AUTORIZO EXPRESAMENTE PARA QUE EN EL CASO DE INCUMPLIMIENTO DE 
LAS OBLIGACIONES SEA REPORTADO AL BANCO DE DATOS.

Valor Bruto
Descuento

IVA
Subtotal

Rte Fte
ReteIVA
Imp. Consumo

Propina
ICA

TOTAL

$ 1.476.475
$ 0

$ 0
$ 1.476.475

$ 0
$ 0

$ 118.118

$ 147.648
$ 0

$ 1.742.241
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Medio de Pago: Tarjetas

Los beneficiarios de esos plás-
ticos son: el presidente ejecutivo, 
el líder de compras y el profesio-
nal encargado del área de comu-
nicaciones. 

Según la política interna, hay 
estrictos controles para los dos 
subalternos de Bulla, pero él sí 
tiene libertad absoluta para usar 
los recursos de la entidad a su an-

tojo. 
El líder de compras tiene estas 

obligaciones: “la tarjeta de crédi-
to corporativa podrá ser utilizada 
para cancelar las compras de pro-
ductos y/o servicios con previa 
autorización conforme a la dele-
gación de autorizaciones suscrita 
en el manual de compras para la 
adquisición de productos y/o ser-
vicios”.

Por su parte, el encargado de la 
oficina de prensa puede hacer el 
siguiente uso: “la tarjeta de crédi-
to corporativa será utilizada para 
cancelar necesidades de publici-
dad en medios (redes sociales) y 
pagos requeridos con recursos de 
convenios públicos suscritos por 

la CCI”.
Bulla, en 

cambio se auto per-
mitió costear con su tarjeta la 
buena vida que lleva hace cuatro 
años: “la tarjeta de crédito corpo-
rativa solamente podrá ser utili-
zada para cancelar los servicios 
de hospedaje, compra de tiquetes 
aéreos, restaurantes para realizar 
atenciones o atender reuniones 
de la entidad, que tengan como 
propósito alguno de los objetivos 
del plan anual de trabajo o del 
giro ordinario de funcionamien-
to. Así como las compras que la 
Presidencia Ejecutiva considere 
urgentes o necesarias”.

“Ese punto de atenciones en 
restaurantes o las compras que 
la Presidencia Eje-
cutiva considere es 
el boquete que está 
aprovechando para 
despilfarrar la plata 
que podría inver-
tirse en programas 
que beneficien a los 
empresarios, a los 
comerciantes y a 
los emprendedores. 
Pero lamentable-
mente se la están 
‘mecateando’ en 
trago y comida. Por 
eso es que la junta 
directiva no dice 

nada: porque tienen la boca lle-
na”, comentó la fuente que filtró 
el paquete de documentos que 
iremos revelando en próximas 
entregas. 

¿Quiénes integran la junta 
directiva que protege a 

Bulla?
Brian Bulla sabe mo-

verse bien, es versa-
do en zalamería y 
sabe lidiar con 
una junta in-
tegrada en su 
mayoría por 
novatos. 

“Esta jun-
ta es liviana, 
son personas de 
poca experiencia en 
asuntos gremiales y se 
dejan descrestar fácil por la 
chequera de Brian, por sus invi-
taciones y los anhelados viáticos. 
Solo hay dos, de los nueve, que no 
están tan entregados. Los demás 
guardan silencio y son permisi-
vos”, aseguró la fuente.   

La junta directiva está inte-
grada así: Jaime Lizarralde, pe-
riodista y presidente de la junta; 
Luis Freddy Castañeda, vicepre-

sidente; Miguel Fernando Casti-
llo, propietario de la firma Sheffy; 
Nelson Ariel Ruge, empresario 
del sector logístico; Roberto 
Andrés Calderón Arango, del 
sector de la construcción; Jhon 
Fernando Peñaloza, propietario 
de Bisutería La Reina; Fernando 
González Ortiz, representante le-

gal de Colchones Ome-
ga, e Iraide Guzmán 

Ospina, del sector 
transporte.  

El noveno 
miembro era 
Dairo Casti-
lla, delegado 
del Gobier-

no Nacional, 
quien renunció a 

esa dignidad y no 
ha sido reemplazado. 

Castilla denunció varios 
abusos de Brian Bulla y prefirió 
apartarse de la Cámara de Co-
mercio de Ibagué.

La ausencia de ese nuevo inte-
grante de la junta, en representa-
ción de la Presidencia de la Repú-
blica, podría estar favoreciendo a 
Bulla, afirmó Tania Sierra, otra 
exintegrante de la junta directiva 
de la CCI.

“Brian Bulla está en 
zona de confort porque 
tiene mayorías con seis 
miembros de la junta, 
que los maneja muy 
bien, y puede alimentar-
los posiblemente con la 
chequera y cositas que 
allá saben dar”, expresó 
Sierra, quien denun-
ció varios abusos de la 
actual administración, 
entre ellos, el megabo-
no de $40.000.000 que 
recibió en el año 2020, 
en plena pandemia del 
COVID-19.     

EL OLFATO buscó 
conocer la opinión de varios inte-
grantes de la junta directiva de la 
Cámara de Comercio de Ibagué, a 
quienes se les remitió la siguiente 
pregunta: Como integrante de la 
junta de la Cámara de Comercio 
de Ibagué: ¿está de acuerdo con 
el pago de bebidas embriagan-

tes y costosos platos 
en restaurantes 
exclusivos con los 
dineros de los co-

merciantes de la 
ciudad?

La mayoría 
guardó silencio y 
otros pidieron con-
sultar al presidente 

de la junta Jaime Li-
zarralde, quien no entregó 

ninguna respuesta. 
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Candidatos:
¿y la cultura ciudadana en Ibagué qué…?

Columnista: 
Claudia Rojas

Como flechas en las manos

Los candidatos a la Alcaldía de Ibagué han 
hablado casi de todo. Han prometido solucio-
nar la mayoría de los problemas de la ciudad, 
pero han pasado por alto un asunto vital para 
la convivencia: la cultura ciudadana.

Esta tarea no puede seguir pendiente para 
el próximo mandatario o mandataria. La Ad-
ministración Municipal debe implementar 
estrategias masivas de educación para los ha-
bitantes de Ibagué. Es imperioso fomentar los 
buenos modales, la solidaridad, el respeto por 
los peatones y las señales de tránsito, la sana 
convivencia entre vecinos y despertar el amor 
por la ciudad. 

Y si bien la Alcaldía de Ibagué debe liderar 
estos procesos pedagógicos, como lo hizo en su 
momento el profesor Antanas Mockus en Bo-
gotá, todos debemos involucrarnos: en los ho-
gares, en las aulas de clase, en las empresas, en 
los barrios y las unidades residenciales.

El civismo es definitivo para transformar a 
Ibagué. Se pueden pavimentar todas las calles, 
se pueden resolver los problemas de suministro 
de agua y energía, se pueden construir vías y 

puentes, espectaculares megacolegios, pero si 
seguimos sobreviviendo en medio de esta apa-
tía, agresividad e individualismo, Ibagué será 
invivible. 

Hoy por hoy somos una de las ciudades del 
país con mayor siniestralidad en las vías por 
cuenta de la imprudencia de los conductores y 
los peatones. 

Algunos motociclistas conducen de manera 
irresponsable, temeraria y desafiante. Circulan 
por los andenes, por los separadores, por los 
cruces peatonales y en los semáforos es común 
verlos haciendo zigzag entre los automóviles.  

La inestabilidad del sistema semafórico trae 
también enormes conflictos porque nadie pien-
sa en el otro, cada uno busca salir del trancón a 
como dé lugar, pitando o insultando y metien-
do el carro o la motocicleta a la brava. 

Los cruces peatonales -muchos de ellos con 
una pobre demarcación- son irrespetados. Los 
paraderos de buses nunca fueron atendidos por 
la saliente administración del ingeniero An-
drés Hurtado y los conductores de las busetas 
paran en cualquier parte. 

Un capítulo especial merece el acto indi-
vidualista del estacionamiento callejero. Hay 
vías y barrios que son parqueaderos a cielo 
abierto. 

La falta de solidaridad es mucho más 
evidente cuando estacionan carros a lado y 
lado de la calle, frente a frente, reduciendo al 
máximo el espacio para que los demás pue-
dan circular. Parece que a nadie le importara 
afectar a los demás con este tipo de compor-
tamientos.

Y para rematar, la tarea de descongestionar 
las vías en las horas ‘pico’ es asumida por par-
ticulares, unos hombres desempleados, que con 
unas paletas en la mano, salen a ganarse unas 
monedas y a suplir el vacío institucional que 
deja la Secretaría de Movilidad. 

Así estamos. Por eso es importante que la 
Alcaldía de Ibagué trace el camino y las em-
presas privadas, los comerciantes y los medios 
de comunicación se unan para sacar adelante 
un proyecto colectivo de cultura ciudadana, sin 
ánimo de lucro, para que entre todos constru-
yamos una ciudad cívica, amable y solidaria.

Dentro de todas las tareas de ser padres, 
creo que la más importante es la de hacernos 
innecesarios en su vida; es decir, enseñarles a 
enfrentar la “vida real” con integridad y valen-
tía sin que seamos indispensables para ello. No 
me mal entiendas, no estoy hablando de algo 
negativo para ellos, por el contrario, creo que 
el mejor regalo que podemos hacer a nuestros 
hijos es enseñarles a vivir sin nosotros, aunque 
estemos vivos y tal vez en el cuarto de al lado.

 
¿Qué son los hijos? ¿Qué significan para no-

sotros?
Comparto en esta ocasión, la respuesta de 

Dios a esa pregunta: en el Salmo 127 se nos dice 
que los hijos son una herencia y un regalo que 
Dios nos da, y asimismo, compara a los padres 
con guerreros y a los hijos con flechas.  Así que 
todo parece indicar que nuestros hijos no son 
nuestra extensión, nuestro proyecto, ni nuestro 
bastón para la vejez (aunque puedan llegar a 
serlo).

La analogía del guerrero y las flechas para 
hablar de los padres y los hijos tal vez no nos 
diga mucho a los ciudadanos del siglo XXI, 
cuando ya los guerreros son solo referentes de 
películas viejas, pero apelando a la eterna sabi-
duría de Dios, pensemos a partir de esta com-
paración, cómo podemos aprender a ser mejo-
res en esta tarea. 

Las flechas para el guerrero eran su mane-
ra de defenderse, cazar y obtener la victoria. El 
guerrero mismo fabricaba y preparaba las fle-
chas para que pudieran dar en el blanco. Para 
que una flecha logre su objetivo, debe tener 
unas características especiales: deben ser de 
un material liviano que les permita alcanzar la 
altura y velocidad deseada, debe estar afilada 
para que pueda atravesar el blanco y debe estar 
lista al momento de ser lanzada.

De acuerdo con esta comparación, como 
padres guerreros, deberíamos preguntarnos, 
¿cómo he preparado mis flechas (hijos)? 

•  ¿Cómo estoy preparando a mis hijos para 
enfrentar el mundo?

•  ¿Cómo estoy contribuyendo para que 
cuando sean “lanzados” (salgan de casa) 
puedan cumplir el propósito para el que 
fueron creados?

•  ¿Qué herramientas les he dado para que 
enfrenten la vida en el futuro sin nosotros 
al lado?

•  ¿Qué decisiones debo tomar para contri-
buir en la preparación de mis hijos para 
que puedan tener éxito y plenitud en su 
vida, es decir, “dar en el blanco”?

Tal vez haya tantas respuestas a estas pre-
guntas como estilos de familia y de crianza, sin 
otra pretensión que intentar sumar y provocar 

reflexión e intencionalidad en nuestra tarea de 
formar a nuestros hijos, comparto algunas ma-
neras que pueden ayudar en la preparación de 
nuestros hijos para impulsarlos hacia el cumpli-
miento de su propósito en la vida:

•  Deberíamos enseñarles con palabras y 
ejemplo, valores espirituales y morales. 

•  Deberíamos entrenarlos en lo que deben 
hacer y no hacer las cosas por ellos.

•  Deberíamos recordarles con más frecuen-
cia su valor, su dignidad y el lugar correcto 
para encontrar aceptación e identidad.

•  Deberíamos ayudarlos a descubrir sus inte-
ligencias y talentos, a manera de “explora-
ción vocacional doméstica” que les ahorre 
dudas y fracasos al momento de elegir su 
oficio o profesión.

•  Deberíamos enseñarles el significado de 
crecer, madurar y hacerse responsables de 
sus actos a medida que avanzan en la vida.

•  Deberíamos amarlos con tanta fuerza, que 
los dejemos volar hacia su destino, aunque 
ese lugar no sea a nuestro lado.

•  Deberíamos amar los hijos que tenemos y 
nos los que quisiéramos que fueran.

En últimas, deberíamos pasar más tiempo 
preparándolos para cuando salgan del hogar, 
pues al fin de cuentas, vivirán más tiempo sin 
nosotros siendo adultos, que con nosotros en 
casa.
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Columnista: 
Inés Pinzón

Columnista: 
Andrés Tafur

Luego de siete años de la firma del Acuer-
do de Paz con la guerrilla de las Farc, la zona 
PDET del sur del Tolima (Ataco, Planadas, 
Rioblanco y Chaparral) presenta un deterioro 
progresivo de la seguridad y los derechos hu-
manos, producto del incremento de la violen-
cia armada organizada. 

La precaria respuesta institucional con re-
lación a la prevención y la protección del lide-
razgo social, y en especial, de los niños, niñas, 
adolescentes, mujeres, población étnica, lgb-
tiq+ y víctimas, ha aumentado la desconfianza 
de la población hacia las instituciones estata-
les. La inacción de las/os funcionarias/os pú-
blicos territoriales y de las entidades del orden 
nacional (incluidas la Fiscalía y la Procuradu-
ría), influye en los altos niveles de impunidad 
y la ineficacia de las acciones de protección. 

Desde el Centro de Estudios Regionales 
identificamos fallas alrededor del diseño y la 
implementación de los Planes y las Rutas de 
Prevención y Protección de los cuatro munici-
pios, y en general, frente al rol del Estado en 
sus distintos niveles. 

Estas falencias se resumen en: i. diseño y 
aprobación de planes y rutas de PyP sin par-
ticipación vinculante; ii. falta de capacidades 

instaladas de quienes se ocupan de su imple-
mentación; iii. precaria articulación interins-
titucional (nación-departamento-municipio) 
y presupuestos insuficientes; iv. barreras 
institucionales para el acceso a las rutas; v. 
desconfianza de la población en la activación 
oportuna y eficiente de los mecanismos; vi. 
falta de seguimiento y evaluación de las ac-
ciones implementadas.

Todo esto se suma a las privaciones histó-
ricas y estructurales derivadas de la pobreza, 
el acceso a los bienes-servicios públicos, el 
goce efectivo de derechos fundamentales y la 
desigualdad socioterritorial, pues influyen di-
rectamente en el ejercicio de liderazgo social - 
especialmente en las zonas rurales dispersas-.

Como un escenario de complementariedad 
con las diversas iniciativas institucionales y 
comunitarias, líderes y lideresas sociales del 
sur del Tolima, con el apoyo de la Universidad 
del Tolima y la Consultoría para los Derechos 
Humanos y el Desplazamiento - CODHES, 
crearon una “Instancia de coordinación co-
munitaria para el seguimiento y la inciden-
cia en torno a los mecanismos de prevención, 
protección y autoprotección en el sur del To-
lima”, mecanismo que busca promover la ar-

ticulación entre las diferentes entidades, insti-
tuciones, colectividades y liderazgos sociales, 
políticos y comunitarios, en prospectiva de 
fortalecer la gestión preventiva de riesgos, 
la protección de las personas defensoras de 
DDHH, líderes, lideresas y víctimas del con-
flicto armado en el territorio. 

Esta instancia se establece como un espacio 
seguro para los liderazgos sociales, a través de 
la promoción del diálogo para la implementa-
ción de estrategias colectivas que visibilicen 
las diferentes barreras institucionales, socia-
les, políticas y económicas que afectan el ejer-
cicio del liderazgo social y comunitario. Lo 
anterior se realizará a través de herramien-
tas como alertas tempranas comunitarias, así 
como del monitoreo, seguimiento y evalua-
ción periódica de variables territoriales-po-
blacionales-estructurales que definen la con-
figuración de los riesgos sociales. 

Todo esto redunda en la necesidad de 
constituir la instancia de coordinación como 
un mecanismo de autoprotección tanto indi-
vidual como comunitario para la subregión, 
habida cuenta de los diversos problemas que 
enfrenta el Estado para proteger los liderazgos 
sociales. 

En la búsqueda de un/a alcalde virtuoso/a

Una instancia comunitaria de autoprotección para 
cuidar el liderazgo social en el sur del Tolima

Opinión

¿Cansado de tener que ver, oír y leer los dis-
cursos que abundan por estos días de cientos 
de candidatos? Sí señor. ¿Cansado de que en 
cada conversación familiar o grupal te pregun-
ten por quién votarás? Sí señor. ¿Cansado del 
exceso de contaminación visual con rostros que 
ya conoces de políticos de siempre? Sí señor. 
¿Cansado de la hipocresía de los políticos que 
envían mensajes a su celular posando de ami-
gos de vieja data, cuando ni te saludaban unos 
meses atrás? Sí señor. Así como si se tratara de 
comercial de doloran, vivimos por estos días en 
la ciudad.  En un sentimiento empático, uno su-
pone que del mismo modo sienten los demás 
provincianos de otras ciudades de Colombia. 

Hace unos pocos días, en medio de una clase 
de ética con mis estudiantes, les pregunté por 
las virtudes que considerarían deseables y prio-
ritarias en su próximo alcalde, casi al unísono, 
lo primero que advirtieron como necesario, 
es que fuera una persona con conocimiento; 
juzgan deseable que al ejercicio de un poder 
público llegue una persona preparada para el 
cargo, asocié esto con el valor de la inteligen-
cia e incluso el discernimiento, sin embargo,  
también debo advertirlo como lo hizo una co-
lumnista hace algunos años atrás, cuanto tituló 

su escrito “lo educado no quita lo chunchurria”, 
es cierto, el exceso de cartones no se asocia de 
modo directo a buenas personas.  Son muchos 
los ejemplos de hombres excelsamente educa-
dos en las mejores universidades del país, que 
al final fueron capaces de delinquir de modos 
insospechados.

Lo segundo que pedían a su futuro alcal-
de, es que fuera una persona que conociera el 
contexto, algo así como experiencia empática. 
Solo quien conoce de cerca las necesidades de 
los suyos, es capaz de intervenir con éxito en la 
superación de estas. 

La prudencia figuraba en el amplio abanico 
de virtudes solicitadas, una persona moderada 
es reflexiva, suele no ceder a pasiones de nin-
gún orden y por tanto, tomar decisiones equili-
bradas. En tierra de chismosos, la prudencia se 
juzga como requisito indispensable. 

Entre otras virtudes señalaron el liderazgo 
de un inspirador, el espíritu de una persona jus-
ta y la calidez de una inclusiva, lo de honrado 
estaba en la lista, porque eso de “robar en la 
justa medida” ya no cala en los más jóvenes. 

A diferencia de las opiniones tibias de otras 
veces en temas críticos, los jóvenes señalaban 
que la templanza en la toma decisiones de un 

líder es fundamental, me decían que el carác-
ter es importante en la cotidianidad, sin impor-
tar lo impopular de alguna medida. De suerte 
que, aunado a esto, se advierte la necesidad de 
mayor seguridad en la ciudad y por lo mismo 
templanza a la hora de tomar decisiones de pro-
tección comunitaria.

Ya en este punto, les señalaba que con cierta 
frecuencia se confunde el temperamento de las 
personas con su comportamiento ético, y eso no 
es proporcional, hay quienes, a pesar de tener 
un temperamento difícil, son absolutamente 
personas correctas. El carácter es más bien la 
oportunidad de reflexionar una decisión y al 
hacerlo, tomar un camino correcto aun en con-
tra de otras opiniones. 

El carisma parecía no ser importante, no 
tanto como el respeto y el buen trato, todos 
señalaban que su próximo alcalde debía ser un 
buen jefe. 

En conclusión, los estudiantes pedían un 
hombre o mujer en exceso virtuoso, lo que es 
apenas lógico: Ibagué es la casa de todos y to-
dos queremos que esté bien administrada. ¿Y su 
candidato posee estás características? ¿Qué tan 
cerca está de ser una persona virtuosa?

En tierra de ciegos el tuerto es rey. 
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El aumento de precios 
que se está sintiendo en 
el país en temas como 

el arriendo o la alimentación, 
también aumentó el valor de 
los sobornos a las autoridades 
de tránsito, aseguraron algunos 
conductores de Ibagué.

Ahora, para evitarse un 
comparendo por una infrac-
ción menor, no es suficiente el 
tradicional billete de $50.000: 
algunos agentes, al parecer, 
estarían exigiendo montos 
de $100.000 en adelante para 
comprar su silencio.

“Hay un giro indebido que 
suelo hacer cerca donde vivo. 
Ya en dos ocasiones me ha co-
gido un agente de tránsito. La 
primera fue hace unos años y 
lo arreglé fácilmente, pero la 
segunda, que fue hace poco, sí 
me afectó más el bolsillo”, ma-
nifestó un motociclista que, por 
obvias razones, prefirió mante-
ner reservada su identidad.

El valor del soborno, sin em-
bargo, aumenta más en el caso 
de una infracción grave, como 
conducir en estado de embria-
guez.

Las multas por conducir bo-
rracho pueden oscilar entre los 
$3.480.000 y los $55.680.000, 
dependiendo del grado de alco-
holemia y el número de veces 
que ha sido sorprendido mane-
jando en ese estado. Además, 
su licencia podría ser suspen-
dida entre uno y 10 años, o ser 
cancelada definitivamente. 

Pero todo ese trámite se pue-
de pasar por alto con un sobor-
no arreglado entre los conduc-
tores y los agentes. José Adenis 
Ramírez, uno de los líderes del 
gremio de taxistas, señaló que 

Conductores reportaron que algunos uniformados 
están, presuntamente, pidiendo más de los 

tradicionales $50.000.

ha sido testigo de la corrupción 
que han montado algunos uni-
formados.

“Recuerdo que recogí a un 
pasajero que estrelló un vehí-
culo por haber estado en alto 
grado de alcoholemia. Al hom-
bre le tocaba pagar $7.000.000 
al agente para que le ‘tumba-
ra’ el proceso. Así que me pi-
dió que lo llevara a recoger la 
plata donde un amigo”, relató 
Ramírez.

Situación que resulta más 
deseable para el infractor, pues 
para ellos es mejor pagar el so-
borno que cancelar mucho más 
dinero y arriesgarse a perder la 
licencia de tránsito.

Pocas multas para 
tantos borrachos

Este supuesto aumento en 
los pagos y sobornos a conduc-
tores borrachos parece estar 
sustentado en las reducidas in-
fracciones impuestas en lo que 
va del año en Ibagué.

Los datos muestran que en 
enero, cuando las personas si-
guen celebrando la llegada de 
año nuevo con alcohol, sola-
mente se impusieron siete in-
fracciones por conducir bajo el 
efecto de bebidas embriagantes. 

Panorama que se repite en 
junio cuando, a pesar de que 
la ciudad estaba en plenas fies-
tas de San Pedro y San Juan, 
únicamente se atraparon 11 
sujetos alcoholizados frente al 
volante. 

“En estas fechas, la mayoría 
de personas beben y conducen 
vehículos. Yo diría que esas 
infracciones son de algunos 
operativos para justificar ges-
tiones, puesto que el dato es 

irrisorio y no se ajusta a lo que 
se vivió”, agregó el líder taxista.

Eludir las normas de tránsi-
to con estos sobornos sería tan 
sencillo que las personas salen 
de las discotecas y bebederos 
directamente a manejar, con la 
única posible consecuencia de 
tener que pagarle $100.000 a 
un agente que, fortuitamente, 
se pudieran encontrar de cami-
no a casa.

Ese es el panorama que des-
cribe un trabajador de una dis-
coteca en la avenida Mirolindo, 
quien a diario observa cómo los 
conductores manejan en estado 
de embriaguez, pues ya saben 
que cualquier contratiempo lo 
pueden solucionar, indebida-
mente, con los agentes.

Según el vocero de la veedu-
ría ciudadana Veemóvil, Rubén 
Darío Calderón, identificar la 
frecuencia de estas cuestio-

nables prácticas es complejo, 
puesto que las personas prefie-
ren no denunciar. Algo que ter-
mina afianzando estos arreglos 
y abusos de algunos agentes.

“Desafortunadamente, ese 
tipo de quejas no se vuelven 
oficiales con denuncias ante las 
autoridades y las personas se 
quedan sin elemento contun-
dente para probar el constreñi-
miento”, puntualizó el veedor.

¿Y las soluciones?
El exsecretario de Movilidad 

de Ibagué, Óscar Berbeo, reco-
noció antes de salir del cargo 
que este es un problema muy 
grave.

Es por ello que para contra-
rrestar la corrupción de estas 
‘manzanas podridas’, aseguró 
que la Secretaría de Movilidad 
trabajaba en una iniciativa que 
permitiera hacer registro per-

manente y constante de los 
operativos de los agentes. 

“Voy a dejar un proyecto 
para que lo ejecuten en el nue-
vo Gobierno Local y es el de 
poner cámaras y dispositivos 
en las camisas, para que ahí 
queden todas las actuaciones 
de ellos”, señaló.

La idea es desincentivar una 
práctica que se presenta por-
que a la “gente les sale más 
barato ese ‘arreglo’ que pagar 
la infracción completa. Eso le 
hace mucho daño a los ingre-
sos del municipio”, agregó el 
funcionario.

Asimismo, el exsecretario 
defendió la gestión realizada 
en la Secretaría de Movilidad, 
argumentando que las sancio-
nes impuestas en este año po-
drían superar las realizadas en 
el 2022.

Como prueba de ello, Ber-
beo prometió que sacaría un 
informe financiero mostrando 
cómo se han incrementado los 
ingresos producto de las multas 
y comparendos de tránsito.

Sin embargo, el exsecretario 
se fue del cargo sin publicar di-
chos resultados o implementar 
acciones con resultados visi-
bles para reducir la corrupción 
de los agentes. 

Hasta ahora, son cinco las 
personas que durante el go-
bierno de Andrés Hurtado han 
pasado por la Secretaría de Mo-
vilidad sin poder solucionar el 
problema de fondo: César Yá-
ñez, Juan Carlos Núñez, Olga 
Liévano, Ricardo Rodríguez y 
el saliente Óscar Berbeo. 

Sobornar agentes de 
tránsito en Ibagué 

ahora le está saliendo más 
caro a los conductores
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$51.140
En el mejoramiento del 
Hospital Federico Lleras 
Acosta, así como la ampliación 
de servicios como neumología, 
hemodinamia y la Unidad de 
Quemados, entre otros. 
Además recuperamos y 
pusimos en servicio la sede El 
Limonar.

 recuperadas en las 13 comunas 
de Ibagué con el proyecto de 
pavimentación de vías urbanas, 
para el que destinamos casi 
$50.000 millones de pesos.

$24.617 millones
 invertidos en la pavimentación 
de la vía Ibagué – Juntas para 
impulsar el turismo, la 
economía y vocación 
agropecuaria del cañón del 
Combeima.

$5.994 MIllONES
para recuperar la vía Villa 
María – Cay – La Cascada en el 
cañón del Combeima.

$36.117mi�ones
para la construcción del 
Complejo Acuático y  

$17.272 
mi�ones

destinados a la 
construcción y 
adecuación del Coliseo 
Menor de Ibagué para 
el beneficio de nuestros 
deportistas.

293 nuevas cáma
s
de seguridad
 de última tecnología 
para la capital tolimense, 
con una inversión de

$14.000 mi�ones.

�idos hicimos 

historia en
ibagué

mi�ones

172��ES



8 DOMINGO 15 DE OCTUBRE DE 2023 +PERIODISMO   PROFUNDOIbagué

Por: Paula Núñez.

Daniel Guarnizo es un deportista 
paralímpico que vive a diario una 
verdadera travesía para poder mo-

vilizarse en Ibagué.
Según el joven, el desplazamiento desde 

su casa a sus entrenamientos es complica-
do debido a que el transporte público no 
lo moviliza ni posee las adecuaciones per-
tinentes.

 “Para poder movilizarme hacia el Par-
que Deportivo o hacia el centro, me toca 
desplazarme en ruedas porque soy una per-
sona de bajos recursos y no puedo pagar un 
taxi todos los días”, aseguró el atleta. 

Además de las dificultades económicas 
que tiene por el poco acceso al servicio de 
transporte público, el deportista arriesga su 
vida al trasladarse por la carretera, puesto 
que la ciudad no cuenta con andenes y las 
ciclovías en diversas ocasiones son ocupa-
das por vehículos, basuras y no están bien 
pavimentadas. 

“Hay momentos que he estado a punto 
de que me estrellen. Hay gente muy impru-

Transportarse:
es la lucha diaria de las 
personas con movilidad 
reducida en Ibagué
Daniel Guarnizo, un atleta paralímpico de la ciudad, tiene 
que rodar desde el barrio El Salado hasta el Parque 
Deportivo porque ninguna buseta lo moviliza.

 

dente. Me han pasado cerquita de la silla, 
pero gracias a Dios ningún carro me ha co-
gido, ni ha pasado nada”, recordó.

De acuerdo con lo que relata, todos los 
días tiene que rodar desde su casa ubica-
da en el barrio El Salado hasta el Parque 
Deportivo por 45 minutos, debido a que 
el costo de un taxi o un Uber puede ser de 
$280.000 mensuales, dinero que prefiere in-
vertir en sus hijos. 

Esa situación es similar a la de cientos 
de personas en Ibagué en condición de 
movilidad reducida, que deben enfrentarse 
a las barreras del transporte público en la 
ciudad.

Este medio se contactó con la Adminis-
tración Municipal para conocer cuál es la 
cantidad de personas en esta condición y 
manifestaron no tener datos específicos al 
respecto.

Sin embargo, la realidad que menciona 
Daniel no está alejada a la que muestran 
las cifras oficiales en cuanto a transporte. 

Según el gerente del Sistema Estratégico 
de Transporte (SETP), Cesar Yáñez, Ibagué 
cuenta con un total de 916 busetas y de es-

tas solo 37 tienen normas de accesibilidad 
para las personas con movilidad reducida o 
en condición de discapacidad.  

Estas busetas se caracterizan por tener 
una rampa para movilizar a las personas 
en silla de ruedas, que para ser utilizada, el 
conductor debe desplazarse a la parte trase-
ra del vehículo para bajarla y permitir que 
se suba el pasajero. 

Sin embargo, el atleta menciona que no 
lo transportan en la buseta con la excusa 
de que no funciona la tecnología o porque 
simplemente les da pereza. 

Esta redacción se contactó con un con-
ductor de la ciudad, quien mencionó que 
ellos no reciben capacitación adecuada por 
parte de las empresas de la ciudad. 

El secretario de Desarrollo Social de 
Ibagué, Óscar Huertas, comentó que es un 
tema estructural y se está desarrollando 
una política pública para la población con 
discapacidad, para garantizar que cada go-
bierno avance. 

Por su parte, Cesar Yáñez afirmó que: 
“estamos mirando todo este tema para que 
se le den las garantías a personas con mo-
vilidad reducida. Esto es un proceso que 

trabajamos desde el SETP, ya que desafor-
tunadamente las empresas no han hecho 
cumplir este reglamento a algunos conduc-
tores de los vehículos”. 

EL OLFATO se intentó comunicar con 
la Secretaría de Movilidad Municipal, pero 
la única respuesta que recibió fue que los 
encargados de la problemática son la Secre-
taría de Infraestructura y el SETP. 

Según Yáñez, el sistema de transporte 
busca que en el futuro los vehículos tengan 
accesibilidad para las personas con disca-
pacidad visual y auditiva, además de movi-
lidad reducida.

“Vamos a ser más estrictos en todo esto, 
pero nosotros aspiramos a que sea imple-
mentado prontamente y ojalá se pueda el 
próximo año”, comentó el gerente. 

Mientras que las personas que deben vi-
vir esta realidad desean no ser discrimina-
das por su condición, piden a la Alcaldía de 
Ibagué que se adecue la ciudad pensando 
también en ellos.

“Todos tenemos derecho, el alcalde debe 
poner rampas a los andenes, hay que ade-
cuarlos para las personas con discapaci-
dad”, finalizó Daniel. 



Gobernación del 
Tolima: proyectos 
que hacen historia

La gobernación de Ricardo Orozco concluirá 
este 31 de diciembre de 2023 con proyectos 
inéditos que hicieron historia en el Tolima.  
 
Prueba de ello es la cárcel donde guar-
dianes y reclusos dejan a un lado sus 

diferencias y estudian juntos 
Comunicación Social y 

Periodismo. O el hospi-
tal que renació de las 
cenizas y pronto con-
tará con tratamientos 
para pacientes con 

cáncer y cirugías a co-
razón abierto. O el hospi-

tal veterinario que ha brindado 
atención a más de 4.000 animales aban-
donados o vulnerables, esos de quienes 
pocos se acuerdan. O la universidad que 

goza de gratuidad educativa y que 
ha velado por más de 50 años 

por proteger algunos de 
los bosques más bio-
diversos de Colombia 
y el mundo. O la ini-
ciativa que permitió 
a más de 30.000 per-

sonas obtener su pa-
saporte y viajar al exterior. 

 
Todo eso, y más, ha logrado el gobierno 
departamental y usted podrá leer los deta-
lles a continuación.
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Por: Diego F. Echeverry Bonilla, Director HVUT

El Hospital Veterinario Universitario del Tolima 
(HVUT) celebró en septiembre su cuarto año de 
funcionamiento. Desde su creación, el Hospital se 

convirtió en un referente de esperanza para los animales 
vulnerables de la región, así como en un centro de educa-
ción, ciencia y tecnología. 

Docencia: formando a los futuros médicos 
veterinarios de Colombia 

 En términos de academia, el Hospital Veterinario 
juega un papel crucial en la formación de estudiantes de 
pregrado y de la maestría en Clínica Médica y Quirúr-
gica de Pequeños Animales de la facultad de MVZ de la 
Universidad del Tolima. Además, llegan pasantes de Co-
lombia y del extranjero, como sucedió recientemente con 
el caso de dos estudiantes francesas de la Universidad de 
Zaragoza en España. De esta manera, se fortalecen los 
procesos institucionales de educación y cooperación na-
cional e internacional.

Proyección social: atendiendo a los más vulnerables 
 El Hospital tiene un compromiso social permanente. 

Gracias a los convenios con la Gobernación del Tolima y 
la Alcaldía de Ibagué,  se ha brindado atención gratuita a 
más de 4.000 animales vulnerables, y como administrado-
res del Centro de Atención y Valoración de Fauna Silves-
tre de Cortolima se ha contribuido a la conservación de 
cientos de animales rescatados. Además, las bajas tarifas 
contribuyen a que las personas vulnerables con Sisbén A, 
B y C, puedan acceder a los servicios.

Investigación: avanzando en ciencia y tecnología en 
medicina veterinaria 

 El grupo de investigación en Medicina y Cirugía de 
Pequeños Animales, categorizado por Colciencias, desa-
rrolla actividades de investigación en el HVUT. Estos pro-
yectos de investigación han dado lugar a publicaciones de 
libros y artículos científicos en influyentes revistas cien-
tíficas nacionales e internacionales, lo que ha contribuido 
al fortalecimiento de la ciencia en medicina veterinaria. 

Desafíos: mirando hacia el futuro 
 A pesar del poco tiempo en funcionamiento, el Hos-

pital Veterinario se proyecta a ser uno de los mejores 
del país. Para ello, se implementó voluntariamente un 

Cuatro años de
dedicación y excelencia:

Hospital Veterinario 
Universitario del Tolima

de este sistema en Colombia. Además, se mantiene un 
compromiso  en la sistematización de todos los procesos 
administrativos y médicos del hospital a fin de brindar 
servicios más eficientes y seguros.  

En cuanto a procesos asistenciales, se adelantan ofer-
tas de nuevas especialidades médicas y quirúrgicas para 
los usuarios. Adicionalmente, en el ámbito académico, se 
crearon  nuevos programas de maestría y cursos cortos, 
para mejorar la oferta institucional de programas acadé-
micos y la educación continua en medicina veterinaria. 

Una gran noticia para el país, gracias al apoyo de la 
Universidad del Tolima, en cabeza del rector Omar Mejía 
Patiño y del Consejo Superior, es que pronto el hospital 
veterinario será el primero en Colombia que funciona 
100% con energía solar. También se busca adquirir una 
unidad de tomografía computarizada de 16 cortes, lo que 
dará la oportunidad de  estar a la vanguardia de la tecno-
logía veterinaria en América Latina. 

El Hospital Veterinario Universitario del Tolima cele-
bra cuatro años de éxito y mira hacia un futuro promete-
dor. Gracias a todos los que han sido parte de este viaje, 
especialmente, a todos los hombres y mujeres de los equi-
pos médicos y administrativos. ¡Feliz aniversario, HVUT!

sistema de atención médica basado en la seguridad del 
paciente que es clave para la calidad de la atención de 
salud humana, pero no es de aplicación obligatoria en ve-
terinaria. La idea es ser pioneros en la implementación 
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Guardianes del Inpec y personas privadas de la li-
bertad en la cárcel de Picaleña de Ibagué, ya no 
solo comparten las instalaciones de la cárcel, sino 

también sus sueños.
Son 54 hombres y mujeres que hoy se forman en co-

municación social y periodismo, como una forma de pro-
mover el diálogo, la escucha y la confianza, en una inicia-
tiva liderada por la Gobernación del Tolima, el Inpec y la 
Universidad Uniminuto.

Ginette Moncada, dragoneante del Inpec y estudian-
te de comunicación, relató que este proceso ha sido fun-
damental para su vida. “Es una experiencia maravillosa 
que nos den la oportunidad de estudiar, de brindarle una 
oportunidad a los privados de la libertad de hacer un 
nuevo proyecto de vida, que no los tilden de personas no 
gratas para la sociedad, salir como profesionales de un es-
tablecimiento penitenciario es algo maravilloso”, expresó.

Moncada agregó que es un proyecto único en el mun-
do, tanto así que sus experiencias se convierten en proce-
sos de investigación para la universidad.

 “Que los privados de la libertad dejen a un lado esa 
casilla que tienen como internos, como personas relega-
das de la sociedad y poder hacer equipo con el personal 
que los custodia, pensar en el más allá de estas rejas, es un 
proceso maravilloso. La universidad piensa en las nuevas 
oportunidades y cree en ellas”, agregó.

Por su parte, Lady Johanny Zapata, reclusa y quien 
también es beneficiaria, resaltó esta oportunidad e indi-
có que estos procesos educativos son importantes para la 
resocialización. 

“A nivel personal nos damos cuenta de que todavía te-
nemos una gran oportunidad, que podemos hacer cosas 
realmente importantes, interesantes y benéficas, así sea 
dentro de la reclusión”, precisó Zapata. 

La mujer indicó que estudiar al lado de los guardianes 
del Inpec ha sido algo novedoso y de muchos aprendiza-
jes, donde las relaciones han mejorado, se han vuelto más 

Lejos de las celdas, hombres y mujeres reciben 
educación en Comunicación Social y Periodismo. 

estrechas, siempre bajo condiciones de respeto. 
John Freddy Manrique García, oficial logístico del 

Inpec, dijo que esta iniciativa como proceso de resocia-
lización hace parte fundamental de la institución, pues 
se están aprovechando todos los potenciales que tiene el 
personal privado de la libertad: sus habilidades sociales, 
de comunicación y cognitivas.

“Entre la guardia y los internos se rompen barreras. 
Hay unas barreras -se puede decir que invisibles- donde 
el interno está a un lado y el personal uniformado está a 
otro lado. En este proceso se vinculan ambos, haciendo 
un enlace y permitiendo que la resocialización sea más 
humana”, concluyó Manrique García.

Otro de los beneficiarios es Juan Camilo Carvajal Za-
mora, quien resaltó que este tipo de estrategias realmente 
responden a procesos de resocialización. 

“Este tipo de programas son bastante asertivos en el 
proceso de resocialización de nosotros, ya que no solo es 
la parte estudiantil y la formación académica que nos es-
tán brindando, sino la parte humana. Ha sido bastante 
gratificante estar en este proceso”, concluyó. 

Finalmente, Lady Paola López, quien se graduó en el 
centro penitenciario y quien hoy cursa tercer semestre 
de comunicación social, dijo que desde pequeña siempre 

Un proceso de resocialización
liderado por la Gobernación 

La Gobernación del Tolima en su propósito 
de educar y aportar a la construcción de 
un departamento con una paz estable y 
duradera decidió apoyar el proceso de 
formación de las personas privadas de la 
libertad y los guardias del Inpec, luego de 
que este último se quedara sin los recursos 
para continuar el proceso de educación.
Julián Gómez, secretario de Educación del 
Tolima, señaló que se decidió apoyar el 
proyecto porque aporta a la resocialización 
de las personas privadas de la libertad.
“Desde el año 2021 estamos trabajando 
con ellos. El total de los recursos está 
en $465 millones y en cada uno de los 
semestres se han venido entregando”, 
concluyó Gómez.

se interesó por los medios, por los programas de noticias. 
Hoy ella es testigo de un proceso de verdadera resocia-
lización que marca la diferencia en la cárcel de Picaleña 
de Ibagué, como ejemplo y referente de buenas prácticas 
para los centros penitenciarios del país. 

guardianes y reclusos estudian juntos 
desde la cárcel de Picaleña

Una segunda oportunidad:
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La necesidad de tener una mejor remuneración sa-
larial, acceder a educación de mayor calidad fuera 
del país y hasta tener reencuentros familiares, son 

algunas de las razones que tienen los habitantes del Toli-
ma para adquirir su pasaporte.  

De acuerdo a cifras de la Gobernación del Tolima, 
entre enero y septiembre de 2023, se logró gestionar la 
expedición de 31.147 documentos mientras que en 2022 
fueron 26.700. 

La secretaria General de la Gobernación, Martha Pa-
lacios, expresó que hasta febrero del presente año la Ofi-
cina de Pasaportes solo agendaba 70 citas diarias, con la 
problemática de que una sola persona se quedaba hasta 
con 30 citas. Asimismo ocurría con las agencias de viajes, 
ocasionando que los ciudadanos tuvieran que recurrir a 
intermediarios pagando por un proceso que es gratuito.  

Ante el aumento de las quejas por las demoras en la 
asignación de citas y los tramitadores, la Gobernación 
implementó el plan ‘En un 2x3 pasaporte al día Tolima’, 
una estrategia que permitió descentralizar el proceso y 
cubrir la demanda a través de grupos poblacionales como 
familias, gremios e inclusive la Fuerza Pública. 

“Cada mes hemos diseñado una estrategia distinta, 
también trabajamos en la ampliación tecnológica de la 
Oficina de Pasaportes y el fortalecimiento del equipo de 
trabajo. Hoy tenemos más funcionarios”, explicó la Se-
cretaria. 

Y agregó que: “desde septiembre empezamos a reali-
zar el agendamiento en el territorio, a llegar a las comu-
nas de Ibagué y distintos municipios, es un compromiso 
que habíamos adquirido con la Asamblea desde marzo”. 

   
¿Quiénes se quieren ir del país?

En 2022 se agendaban mensualmente 1.200 citas, ac-
tualmente, el promedio está sobre los 3.400 y aunque se 

¡A viajar!
Más de 30.000 personas en el Tolima 

tramitaron su pasaporte en 2023
El afán de tener mayores ingresos, brindar estabilidad económica a las familias y acceder a educación de calidad, son algunos 

de los motivos que están impulsando a los ciudadanos a tener su pasaporte al día. 

tiene la creencia de que son los jóvenes quienes tienen el 
anhelo de migrar hacia otros países, las jornadas han de-
mostrado que también hay una alta expectativa entre los 
adultos por viajar, especialmente, por temas laborales. 

“Tenemos muchos jóvenes que encuentran una opor-
tunidad de estudio, de profesionalizarse en el exterior, 
pero también hemos conocido historias del personal de la 
reserva de la Policía que busca una oportunidad laboral 
en el exterior”, narró Palacios. 

Otra población que se suma a querer emigrar de Co-
lombia son las personas dedicadas a la construcción que 
brindan mano de obra no calificada, servicios generales, 
labores varias, jardinería, entre diferentes oficios que 
son mejor remunerados en otros países. “La demanda es 
equitativa frente a los hombres y a las mujeres y también 
frente a las edades”, señaló.

Igualmente, se ha brindado la oportunidad de tener 

el documento a adultos mayores, que tienen la ilusión 
de conocer a los nietos que crecieron fuera del Tolima, 
debido a la migración que hicieron sus padres en busca 
de un mejor futuro.

“Hemos tenido historias muy tristes de personas que 
han perdido a sus familiares, como fue el caso de la mamá 
del esgrimista que falleció en Estados Unidos, también la 
madre de una motociclista que tuvo un accidente en Mé-
xico, a cada una de las personas que tiene una necesidad 
especial se le ha apoyado”, mencionó Palacios.

Proyecto para tener una mayor cobertura 
Las jornadas de agendamiento han llegado a munici-

pios como Melgar, Espinal, Rioblanco y Chaparral, lo-
grando beneficiar a más de 2.000 personas. 

En el caso de Ibagué, la visita a las comunas también 
despertó el interés de centenares de personas, como lo 
fue en la reciente jornada adelantada en la comuna Siete, 
específicamente, en el barrio Montecarlo, donde se aten-
dieron 1.300 habitantes, varias provenientes de munici-
pios y regiones vecinas. 

“Llegan personas de otras partes del país como Bo-
gotá, el Eje Cafetero, Caquetá y Neiva”, contó la funcio-
naria.

Aunque se tiene una amplia cobertura, la próxima 
apuesta en el tema y que fue otro de los compromisos 
adquiridos con la Asamblea es crear una oficina móvil de 
pasaporte con el fin de llegar a los municipios del Tolima 
con las herramientas que permitan realizar la toma de 
huellas, registro fotográfico y demás acciones que logren 
agilizar más la adquisición del pasaporte.

“Es una estrategia que más que llevar (el trámi-
te completo) a las comunas de Ibagué, tiene que nacer 
para acercar la posibilidad a esos municipios lejanos del 
departamento. Es una inversión que hacemos nosotros 
como gobierno departamental, ya nos encontramos ha-
ciendo la compra de los equipos tecnológicos, son alrede-
dor de unos $120 millones”, precisó la Secretaria. 

La Oficina de Pasaportes tiene 
una jornada continua de atención 
desde las 7:30 de la mañana 
hasta las 4:00 de la tarde. De esta 
manera, se pasó de atender 70 
personas a 320 por día. 

Para que esté al tanto de la 
programación semanal de los 
agendamientos de las citas 
puede consultar las redes 
sociales de la Secretaría 
General Departamental. 
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En el corazón del Chocó colombiano, donde la bio-
diversidad alcanza su máxima expresión en la Cos-
ta Pacífica, la Universidad del Tolima ha estado 

tejiendo un compromiso incansable con la naturaleza y 
las comunidades locales durante más de cinco décadas. 
El epicentro de este esfuerzo se encuentra en el Centro 
Forestal Tropical Pedro Antonio Pineda, un lugar donde 
la investigación y la proyección social se fusionan para el 
beneficio del Bajo Calima.

Este campamento de experimentación y práctica pe-
dagógica es el punto de encuentro entre la naturaleza y la 
educación. La Universidad del Tolima, a través de su Cen-
tro Forestal Tropical, ha consolidado un espacio donde la 
protección de los bosques lluviosos tropicales se convierte 
en una realidad tangible.

Para el profesor Omar Aubrelio Melo, decano de la Fa-
cultad de Ingeniería Forestal de la Universidad, “los bos-
ques lluviosos tropicales del litoral pacífico colombiano 
albergan una biodiversidad inigualable, y son conocidos 
como uno de los hotspots de biodiversidad más importan-
tes del planeta. Aquí, la Universidad del Tolima ha estado 
colaborando activamente con las comunidades locales 
durante más de medio siglo, uniendo fuerzas en la lucha 
por la preservación de estos tesoros naturales”.

El Centro Forestal Tropical Pedro Antonio Pineda, 
parte integral del Chocó biogeográfico colombiano, se ha 
convertido en un faro de conocimiento y desarrollo. No 
solo forma a futuros ingenieros forestales, sino que tam-
bién sirve como una estación experimental donde se rea-

ha protegido por 50 años los bosques 
más biodiversos del mundo

Universidad del Tolima

lizan investigaciones cruciales que ayudan a comprender 
y proteger estos ecosistemas frágiles.

La característica distintiva de estos bosques lluviosos 
tropicales es la gran presencia de palmas, en particular 
la icónica palma sancona. Además, estos bosques alber-
gan una diversidad florística y faunística mucho mayor 
que la de los bosques altos andinos e incluso la Amazonía 
colombiana. Pero su fragilidad es evidente, ya que los nu-
trientes que sostienen estos ecosistemas no se encuentran 
en el suelo, sino en la biomasa viva y la hojarasca.

Este entorno forestal, gobernado por un clima excep-
cionalmente lluvioso, con más de 7.000 milímetros de 
precipitación al año, es el escenario para una explosión de 
formas de vida únicas. La Facultad de Ingeniería Forestal 
de la Universidad del Tolima, junto con sus estudiantes e 
investigadores, ha asumido la responsabilidad de enten-
der y preservar este frágil equilibrio.

La UT, una universidad de regiones
La Universidad del Tolima se involucra profundamen-

te en las regiones donde hace presencia. Un claro ejemplo 
de esto es su compromiso con el Bajo Calima, un compro-
miso que se ha mantenido durante más de medio siglo.

La Institución ha colaborado activamente con el Con-
sejo Comunitario del Bajo Calima y otras comunidades 
locales en la búsqueda de soluciones sostenibles para la 
conservación de los valiosos recursos naturales de la re-
gión. Uno de estos esfuerzos notables se ha centrado, por 
ejemplo, en la restauración de bosques secundarios que 
han sido intervenidos para la extracción de madera, una 
actividad crucial para el sustento de la comunidad.

Trabajando de la mano con las mujeres de la vereda 
Las Brisas, en el entorno del Centro Forestal Tropical, se 

llevó a cabo un proyecto de enriquecimiento con el árbol 
de aceite maría (Calophyllum maria). 

“Este árbol, de gran valor tanto cultural como econó-
mico, fue plantado en un área piloto de 10.000 metros cua-
drados, con alrededor de 500 árboles organizados en línea 
en el bosque. La Universidad del Tolima brindó apoyo y 
acompañamiento a las mujeres en esta tarea. Ocho años 
después, el resultado es espectacular, con un asombroso 
90% de la población de árboles adaptándose exitosamente 
a las condiciones, con individuos que ahora superan los 
nueve y 10 metros de altura”, contó el profesor Melo.

Este es solo un ejemplo de cómo la Universidad del To-
lima está trabajando junto a las comunidades locales para 
preservar y restaurar los valiosos recursos naturales del 
Bajo Calima. Este compromiso no solo está transforman-
do las regiones donde hace presencia como Institución 
sino que también está inspirando a través de la naturaleza 
y la educación, demostrando que la academia puede des-
empeñar un papel fundamental en la construcción de un 
futuro sostenible y enriquecedor para todo un país. 
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Hacer honor a Ibagué como la capital musical de 
Colombia. Ese es el objetivo que se ha plantea-
do el Conservatorio del Tolima tras anunciar la 

construcción de un nuevo edificio de posgrados que ofre-
cerá especializaciones, maestrías y hasta un doctorado en 
Educación Musical.

El proyecto tiene una inversión de $12.000 millones 
y el edificio se construirá frente a la sede del centro de 
Ibagué. Los estudiantes podrían matricularse a partir del 
2025, año en que se esperan concluir las obras, según ex-
plicó el rector de la institución, James Fernández, en diá-
logo con EL OLFATO.

“La Gobernación del Tolima apoyó la construcción de 
la sede de posgrados. Hicimos la compra del terreno, se-
guidamente contratamos los estudios y diseños, que hoy 

Construirán un nuevo 
edificio para posgrados

¡El Conservatorio
del Tolima se expande!

Se ofrecerá especialización, maestría y 
hasta un doctorado en Educación Musical.

ya surtió el trámite en el Ministerio de Cultura. Ahora 
mismo el proyecto está en Curaduría Urbana para poder 
expedir la licencia de construcción. Con eso cerraríamos 
la fase del cierre presupuestal y financiero. Y hacia el año 
2024 comenzaría el proceso de construcción”, manifestó 
Fernández.

El rector declaró que este proyecto de infraestructura 
es vital porque permitirá ampliar su oferta de posgrados 
y buscará atraer talentos de todo el país, además de posi-
cionar a Ibagué en el centro de las academias musicales.

“Este edificio es muy importante porque hoy en día solo tenemos un posgrado, pero con la nueva sede ten-
dríamos cuatro posgrados más: un doctorado en Educa-
ción Musical. También una maestría en música de cá-
mara, que es para los instrumentistas y los músicos en 
escena, que escuchamos a través de nuestra temporada de 
conciertos. Con ello tendríamos toda la línea posgradual 
que cualifique a cualquier profesional del país y para ge-
nerar un liderazgo nacional”, dijo.

Luego agregó: “también queremos una especialización 
en Gestión Cultural y estamos trabajando en un pregra-
do en Música Popular, que tendrá cuatro componentes: 
música urbana, música tradicional, música latina y una 
escuela internacional de mariachis que estamos traba-
jando con México para poder profesionalizar al músico 
empírico de la calle”.

Pero ese no es el único proyecto de infraestructura con 
el cual el Conservatorio busca expandirse. El rector tam-
bién se refirió a la construcción del centro de investiga-
ción para la educación y formación musical.

“Hemos hecho muchos esfuerzos para construir el pri-
mer centro de investigación para la educación y forma-
ción musical. Hoy en día se encuentra en obras, se están 
realizando todas las adecuaciones físicas, hidráulicas, 
eléctricas, tecnológicas, para tener el primer observatorio 
que se encargue de monitorear la educación musical en 
Colombia en primaria, secundaria y educación superior”, 
señaló.

Finalmente, James Fernández celebró que el Conserva-
torio del Tolima haya duplicado el número de estudian-
tes inscritos gracias a la gratuidad educativa, además de 
recibir la acreditación de alta calidad del Ministerio de 
Educación.

“Duplicamos la cobertura de estudiantes. Pasamos de 
287 estudiantes en el año 2019 a tener casi 600 estudian-
tes en 2023. La Gobernación del Tolima ha invertido más 
de $4.000 millones y ha cubierto el 70% de las necesidades 
alrededor de la matrícula cero. Además, con los procesos 
de extensión y proyección social (donde hay chicos desde 
los 4 años y personas adultas) tenemos un total de 874 
estudiantes”, concluyó.
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Durante los últimos cuatro años, la Gobernación 
del Tolima ha logrado una importante gestión 
al conseguir una suma de $531.000 millones del 

Sistema General de Regalías (dineros que le ingresan al 
país por la explotación de sus recursos naturales y que se 
disputan todos los departamentos para poner en marcha 
sus proyectos de inversión).

Gracias a esos dineros, el gobierno departamental ha 
logrado invertir en 80 proyectos de diversos tipos, como 
infraestructura vial, hospitalaria, ciencia, vivienda y de-
porte, que promueven la economía, construyen región y 
cierran brechas de desigualdad en sectores vulnerables, 
como se verá a continuación.

Específicamente, durante el año 2020, se aprobaron 
cinco proyectos por un valor de $28.095 millones; en el 
año 2021, se logró la aprobación de 17 proyectos que su-
maron $94.797 millones al departamento; en el año 2022 
se llegó a un récord de proyectos de inversión aprobados 
por un valor de $318.536 millones; y en el año 2023 se 
han aprobado 18 proyectos por un valor de $89.651 mi-
llones.

Así se ha invertido la plata en el Tolima:
Del total de proyectos de inversión aprobados (que 

son 80), 51 fueron enfocados en el sector ‘Transporte’, 
especialmente en vías secundarias, terciarias y vías urba-
nas. Seguidos de siete proyectos con enfoque de ‘Ciencia, 
Tecnología e Innovación’.

 Adicionalmente para el sector ‘Salud y Protección 
Social’, ‘Educación y Vivienda’, ‘Ciudad y Territorio’ 
fueron aprobados cuatro proyectos para cada uno. Del 
sector ‘Agricultura y Desarrollo Rural’ y de ‘Deporte y 
Recreación’ fueron aprobados tres proyectos.

Entre los proyectos que más se destacan se en-
cuentran:

•  Construcción del nuevo Hospital San Juan Bautista 
Chaparral ($85.679.866.685).

•  Mejoramiento y mitigación del riesgo en zonas ines-
tables de la vía San Jerónimo - Casabianca - etapa 1 
($35.350.988.440).

•  Mejoramiento vial y rehabilitación del puente so-
bre la quebrada Sociego y el puente sobre el río 
Recio de la vía Líbano - Santa Teresa - etapa 1 
($31.554.184.578) .

•  Mejoramiento de la vía Prado - Dolores - Alpujarra 
- Puente Río Cabrera ($26.808.840.985).

•  Pavimentación de la vía Mariquita - límites con Vic-
toria (Caldas) - etapa 1 ($22.558.086.549).

•  Mejoramiento y pavimentación de la vía Rin-
cón Santo - La Chamba, municipio del Guamo 
($17.942.268.246).

•  Pavimentación de vías urbanas del municipio de El 
Espinal ($17.770.298.406).

•  Implementación de innovaciones tecnológicas en los 
procesos de postcosecha para mejorar la calidad y 
sostenibilidad del café en el Tolima ($14.948.094.911).

•  Construcción y adecuación del Coliseo Menor, ubi-
cado en la Unidad Deportiva de la calle 42 de Ibagué 
($14.597.155.017).

•  Construcción de la Institución Educativa Juan Las-
so de La Vega, municipio del Valle de San Juan 
($12.055.753.495).

•  Construcción del nuevo Hospital María Inmaculada 
de Rioblanco por fases ($11.212.865.062).

La semana ‘TIC Tolima’ se consolida como el evento 
tecnológico más importante de la región 

La semana ‘TIC Tolima’ arrancó en el 2020, cuando 
el mundo aún no dimensionaba los impactos provoca-
dos por el COVID-19. En medio de las restricciones para 
evitar el contagio, el gobierno de Ricardo Orozco y su 
dirección TIC, adscrita a la Secretaría de Planeación, 

logró sacar adelante su primera versión, obteniendo los 
siguientes datos.

2020: 46 transmisiones en vivo, en las que se realiza-
ron conferencias, podcast, entrevistas. Con 1.350 ciber-
nautas conectados y 305.956 personas alcanzadas con los 
contenidos publicados en las diferentes plataformas.

2021: para ese año, la pandemia endureció las me-
didas de bioseguridad, sin embargo, la dirección TIC 
responsable de la semana TIC nunca pensó suspender 
su evento más importante. Y para este periodo 2.607 
personas se registraron en cada una de las actividades 
propuestas en la programación de ese año. Asimismo, se 
registraron 37.135 interacciones virtuales con 8.449 ciu-
dadanos siguiendo cada una de las transmisiones.

2022: para este año, los gobiernos comenzaron a fle-
xibilizar las medidas de autoprotección, en tal sentido, la 
semana TIC en su tercera versión inició con actividades 
presenciales siguiendo los protocolos de bioseguridad, 
porque aún había un clima de desconfianza con activi-
dades que comprometieran un número considerable de 
personas reunidas. Sin embargo, la semana TIC decidió 
focalizar sus esfuerzos en temas puntuales producto de 
las necesidades propuestas por los amantes de la ciencia, 
tecnología e innovación, logrando 8.649 reproducciones 
de contenidos publicados en las fanpages de Facebook 
(Dirección TIC y Cortolima). También, se logró la inter-
vención de 556 personas, entre conferencistas y partici-
pantes de los diferentes torneos gamer. 

Las tres versiones anteriores contaron con la asis-
tencia de altos funcionarios del Ministerio TIC, confe-
rencistas internacionales, presencia de Shark Tank y el 
lanzamiento del parque interactivo Innovamente, entre 
otras actividades.

Expectativas para la Semana TIC Tolima 2023
¡Prepárese para ser testigo de la innovación sin prece-

dentes en la Semana TIC Tolima 2023! 
La Gobernación aseguró que este evento será una ex-

periencia única que busca reunir a la comunidad en la 
creación de un futuro digital brillante y lleno de opor-
tunidades.

“La Semana TIC 2023 promete ser la más innovadora 
hasta la fecha, nos emociona anunciar un enfoque revolu-
cionario hacia el empleo digital, emprendimiento digital, 
formación especializada e iniciativas de Inclusión Digital”, 
aseguró Carlos Sánchez Alfonso, director TIC Tolima.

así se ha invertido en el Tolima la 
plata del Sistema General de Regalías

Vías, salud y agricultura:
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Una de las primeras propuestas en materia de salud 
anunciadas al comienzo del gobierno de Ricardo 
Orozco, en 2020, fue la compra de un acelerador li-

neal de última generación para el Hospital Federico Lleras.
El gerente de la institución, Luis Eduardo González, ex-

plicó que la propuesta sigue en firme y que con la inver-
sión se podrá brindar un tratamiento de alta calidad a los 
pacientes con cáncer. El proyecto, que tuvo un presupuesto 
inicial de $12.000 millones, se espera que esté listo la últi-
ma semana de diciembre.

González explicó que el proyecto fue avalado por el Mi-
nisterio de Salud, por lo que se hizo una cofinanciación de 
recursos junto a la Gobernación del Tolima, de tal manera 
que el presupuesto final quedó en $14.734 millones.

El acelerador Lynatech, en la versión Venus X, ya se en-
cuentra en el hospital y permitirá optimizar el tratamiento 
de cáncer a través de la aplicación de radiación ionizante 
de alta energía, reduciendo los tiempos y minimizando los 
efectos secundarios.

“Ayuda a que en diferentes regiones del cuerpo como 
son la cabeza, el cuello, la próstata, la mama y las extremi-
dades puedan ser abordados los tratamientos de radiotera-
pia de una forma más directa, son técnicas de intensidad 
modulada, radioterapia guiada por imágenes de alta reso-
lución”, explicó el gerente.

Uno de los inconvenientes que se registró en el camino 
fue la adecuación del búnker en donde se instalará el ace-
lerador, teniendo en cuenta que el lugar debe cumplir con 
unos estándares establecidos. El gerente dijo que, aunque 
no se demolió por completo, sí fue necesario hacer adecua-
ciones para contener los niveles de radiación que emitirá 
el equipo.

Además, en medio de los atrasos que tuvo el proyecto, 
se registraron quejas que llegaron a la Contraloría, entidad 
que abrió una indagación. “Fuimos objeto de verificación 
sobre las especificaciones técnicas del equipo, porque en 
algún momento se dijo que no contaba con los permisos del 

Este equipo de alta tecnología se usa para 
tratamientos en pacientes con cáncer.

Cirugías de corazón abierto

Otra de las apuestas en salud del Gobierno 
Departamental es la instalación de una 
sala de cirugía que permita, desde la 
red pública del departamento, brindar el 
servicio de una intervención a corazón 
abierto y lograr así tener un hospital con 
servicios de alta complejidad.
El gerente dijo que en la actualidad se 
cuenta con los equipos y la formación 
del personal, además de un cirujano 
cardiovascular.

eléctricas y químicas.
“Muchas veces las madres calientan el agua, la dejan en 

la olla y el bebé la coge y se quema”, narró el gerente.
Las partes del cuerpo generalmente afectadas son 

brazos, piernas, abdomen y genitales. El Federico Lleras 
cuenta con 19 camas, ocho de cuidado intensivo, 10 de cui-
dado intermedio y una de recuperación.

Fortalecer atención en salud mental
La Gobernación del Tolima hará una inversión de 

$2.400 millones para fortalecer el Hospital Federico Lleras 
en sus servicios de atención a problemas de salud mental, 
un fenómeno silencioso y recurrente que padecen los ciu-
dadanos.

Con esos dineros, se buscará traer 11 camas a la Unidad 
Mental del hospital, que actualmente cuenta con un total 
de 17 camas. De esta manera, se ampliará la capacidad ins-
talada para poder atender a más pacientes.

“Indiscutiblemente el departamento no tiene camas de 
psiquiatría, contamos con el Hospital Granja Integral (en 
Lérida). Pero en el abordaje inicial, que siempre es en hos-
pitales como el Federico Lleras, nos quedamos cortos en 
temas de cama”, dijo el gerente.

Y agregó: “este proyecto busca aumentar la capacidad 
instalada, tener una sala TECAR con la que se busca hacer 
unos procedimientos a los pacientes que están en fase de 
crisis, poderlos llevar a un área quirúrgica y hacer un tra-
tamiento con electrodos”.

Un hospital económicamente estable
Después de cumplir cuatro años frente a la administra-

ción del Federico Lleras, el gerente expuso que se cuenta 
con viabilidad financiera y un presupuesto cercano a los 
$329.000 millones, que surge de las 39 especialidades con 
las que hoy cuenta la institución.

En medio de un panorama positivo, sin embargo, existe 
preocupación por los cierres de las EPS, pues son dineros 
que van a tardar en llegar a las cuentas del hospital.

“Hoy tenemos una cartera de $209.000 millones y co-
rresponde a toda la red que tenemos

contratada con las diferentes EPS. La red se viene reor-
ganizando, por ejemplo: hoy no se tiene contrato con Salud 
Total ni en contributivo ni en régimen subsidiado, no tene-
mos contributivo de Nueva EPS que lo tiene Medicadiz y 
no tenemos Sanitas contributivo que lo tiene Keralty”, dijo 
González.

Y en las cuentas que se tiene en la categoría de difícil 
recuperación están las deudas que dejaron EPS como Ca-
precom, Saludcoop, Ecoopsos y Medimás. Se estima que 
son cerca de $72.000 millones que pueden perderse.

La sede El Limonar del 
Federico Lleras Acosta 
se fortaleció en una ruta 
cardiovascular, por ello, 
se tienen planificadas 
las unidades de 
cardiología especializada, 
la de rehabilitación 
cardiopulmonar y la de 
rehabilitación cardiaca.

Invima (Instituto Nacional de Vigilancia de Medicamentos 
y Alimentos). Pero se pudo verificar que efectivamente el 
equipo tenía Invima”, manifestó el gerente.

Recuperación de servicios
No solo se está fortaleciendo los tratamientos a pacien-

tes con cáncer, el Hospital Federico Lleras también amplió 
sus servicios con la construcción de una Unidad de Que-
mados.

El gerente González dijo que se tiene una rotación cons-
tante de pacientes de diferentes edades, quienes han sufri-
do quemaduras de diversos tipos. De 31 casos atendidos, 
afirmó, 19 personas tenían entre 29 y 59 años, siete pacien-
tes eran adultos mayores, mientras que cinco estaban en el 
rango de los 18 a 28 años.

El 70% de las personas que ingresaron sufrieron quema-
duras térmicas, también hubo pacientes con quemaduras 

Acelerador lineal
del Hospital Federico Lleras estaría 
listo para diciembre del 2023
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El candidato a la Alcaldía 
de Ibagué Marco Emilio 
Hincapié libró una dura 

semana por cuenta de los ata-
ques políticos que recibió de 
Renzo García, aspirante del par-
tido Alianza Verde a ese mismo 
cargo. 

La adhesión del partido Li-
beral a Hincapié incomodó a 
García, pues creyó que él sería la 
única carta a la Alcaldía de Iba-
gué para Mauricio Jaramillo y su 
grupo político. Pero no fue así. 

Los liberales están en las 
campañas de Hincapié y de Jo-
hana Aranda, por más que suene 
incoherente. Por un lado apoyan 
al petrismo y, por el otro, al uri-
bismo. 

EL OLFATO conversó con 
Hincapié sobre la recta final de 
la contienda, las propuestas in-
cluidas en su programa de go-
bierno, el apoyo en pleno del 
partido Liberal, las diferencias 
con el candidato Renzo García y 
su marcada oposición al alcalde 
Andrés Hurtado. 

EL OLFATO: ¿Cómo avan-
za su campaña en esta recta 
final de la contienda?

Marco Hincapié: Estamos 
muy tranquilos por el trabajo 
que hemos realizado. Hemos 
caminado más de 170 barrios y 
los 17 corregimientos de Ibagué. 
Nos hemos encontrado con un 
amplio apoyo popular que nos 
hace sentir seguros de que po-
dremos derrotar a los candidatos 
de Hurtado y Barreto, al mismo 
tiempo.

EO: En Ibagué histórica-
mente ha existido un abs-
tencionismo alto. Después 
de tantos años, todavía se-
guimos hablando de los 
mismos temas: acueducto 
complementario, malla vial, 
seguridad. ¿Cómo piensa 
convencer a los ibaguereños 
de que su propuesta sí se 
puede cumplir?

M.H.: Nosotros creemos que, 
justamente, han sido las prome-
sas incumplidas de la actual ad-
ministración las que han dañado 
el estado de ánimo de la ciuda-
danía. Por eso, nuestra campa-
ña se basa en hacer propuestas 
realizables para resolver proble-
mas concretos. Aquí no estamos 
prometiendo cables aéreos ni 
tranvías, estamos proponiendo 
solucionar de una vez por todas 
problemas históricos como, por 
ejemplo, los servicios públicos.

EO: Usted habla de servi-
cios públicos, ¿cómo piensa 
trabajar para que empresas 
privadas como Celsia e Inte-
raseo mejoren la prestación 
de los mismos?

M.H.: A Interaseo debemos 
exigirle más. No puede ser que 

“Estamos muy cerca de derrotar 
a Hurtado y a Barreto al mismo 

tiempo”: Marco Hincapié
El candidato a la Alcaldía de Ibagué por el Pacto Histórico se 
refirió al enfrentamiento que generó el respaldo que recibió del 
liberalismo y a la recta final de la campaña. 

los ibaguereños estemos pagan-
do tarifas tan altas por un servi-
cio tan malo. La ciudad está su-
cia y descuidada, y la empresa, 
en lugar de mejorar el servicio, 
se dedica a pagar encuestas. Le 
exigiremos a Interaseo que au-
mente a más del 15 % las trans-
ferencias al Municipio. Y con 
Celsia esperamos trabajar de la 
mano para implementar el pro-
yecto de comunidades energéti-
cas. Queremos que los ibague-
reños utilicen energía solar en 
sus hogares y, en lugar de pagar 
recibos de luz tan caros, puedan 
comprar más comida. 

EO: Ahora hablemos de 
movilidad. ¿Cómo piensa re-
ducir los tiempos de los re-
corridos en la ciudad?

M.H.: Debemos hacer las 
obras que tanto le faltan a la ciu-
dad. Es urgente que construya-
mos la calle 103: este alcalde solo 
pavimentó un tramo, nosotros la 
extenderemos hasta la avenida 
Mirolindo. Debemos construir la 
diagonal 83 para conectar la glo-

rieta del Éxito con la Ambalá, y 
la diagonal 86 para conectar La 
Samaria con la Ciudadela Simón 
Bolívar. También iniciaremos el 
primer tramo de la circunvalar, 
desde la calle 103 hasta la calle 37.

EO: ¿Y de dónde piensa sa-
car los recursos?

M.H.: Recibiremos una ciu-
dad en la quiebra, con el 97 % del 
cupo de endeudamiento copado. 
Por eso, debemos ser creativos 
y, sobre todo, gestores. Aprove-
charemos nuestra cercanía con 
el Gobierno Nacional para traer 
los recursos que se necesitan.

EO: Hablemos de política. 
En la última semana causó 
revuelo el sorpresivo apoyo 
de la representante Olga B. 
González a su candidatura. 
Renzo García lo acusó de 
dividir a los alternativos e, 
incluso, de pertenecer al ba-
rretismo. ¿Qué opina al res-
pecto?

M.H.: Lamento profunda-
mente que el candidato de la 
Alianza Verde, a quien respeto 
por su lucha social, haya decidi-
do romper la posibilidad de que 
lleguemos a un consenso. Hace 
tres meses, me enteré por redes 
sociales de que me habían ex-
cluido de la coalición “Unidos 
por Ibagué”. Y ahora, nueva-
mente me entero por medios de 
que el candidato me cerró total-
mente las puertas. Creemos que 
esta reacción se debe al calor de 
la contienda, y esperamos que 
exista pronto la disposición para 
dialogar. 

EO: Usted ha sido uno de 
los fuertes opositores al al-
calde Andrés Hurtado. ¿Qué 
le dice a quienes lo acusan 
de hacer campaña a costa de 
los errores del mandatario 
de turno?

M.H.: Quienes piensan eso 
es porque pertenecen al grupo 
político del alcalde. La ciudada-
nía, en cambio, nos agradece por 
el control político riguroso que 
hemos hecho. Nosotros hemos 
denunciado, por ejemplo, que 
en la ciudad existe un contratis-
ta estrella que se gana todas las 
licitaciones, incluidas el puen-
te fantasma de la 60 y la planta 
de Boquerón. También hemos 
denunciado contratos leoninos 
como los de Infotic y Realtix. Y 
no vamos a parar. En los próxi-
mos días haremos la denuncia 
pública más contundente en con-
tra del alcalde Hurtado, y vamos 
a demostrar, con pruebas, por qué 
ha logrado burlarse de la justicia 
en todos los casos de corrupción 
que lo vinculan. A mí me duele 
que a la Fiscalía no le funcione 
la calculadora para darse cuenta 
de lo que sucede realmente con el 
Alcalde de la ciudad. 
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La doctora y directora asistente del 
Centro de Salud Femenina de Clíni-
ca Mayo en Arizona, Juliana Kling, 

explica la relación entre la menopausia y 
la confusión mental.

La confusión mental es una afección a 
la que suelen hacer referencia las muje-
res durante la menopausia para describir 
los problemas de memoria, concentración 
y atención. Puede generar preocupacio-
nes sobre una posible señal temprana de 
demencia u otros problemas graves. La 
profesional afirma que las pacientes que 
atraviesan la menopausia, por lo general 
preguntan si su confusión mental es real.

“Sí, lo es. Cuando les doy esta respues-
ta a las mujeres en la clínica, dicen: ‘¡Oh, 
gracias a Dios, no tengo demencia!, ¿ver-
dad?’”, comenta Kling. 

La especialista indica que los estudios 
han demostrado evidencias de confusión 
mental durante la menopausia.

“Múltiples estudios han demostrado 
problemas cognitivos de mujeres que es-
tán atravesando la transición a la meno-
pausia tanto subjetivamente, por ejemplo, 

¿La menopausia
provoca confusión mental?

La menopausia puede provocar una variedad de síntomas, desde sofocos y sudoración 
nocturna hasta aumento de peso. Pero ¿puede causar problemas de memoria?

‘Dios mío, sigo olvidando dónde están 
mis llaves’, como también objetivamente 
cuando se les realizan pruebas cognitivas, 
por ejemplo, observan cambios en la fun-
ción ejecutiva”, puntualizó.

La confusión mental podría estar rela-
cionada con la alteración del sueño, otro 
síntoma común de la menopausia. La tera-
pia hormonal podría aliviar los síntomas.

“No tenemos suficientes estudios para 
determinar que la terapia hormonal de-
finitivamente tratará esos síntomas; sin 
embargo, una vez que se controlen me-
jor sus sofocos y sudoración nocturna, 
muchas mujeres podrán dormir mejor y 
mejorará su estado de ánimo, dado que 
reciben tratamiento para la menopausia, 
también notarán una mejoría en sus pro-
blemas cognitivos “, agregó la doctora.

La buena noticia es que, al parecer, la 
confusión mental es temporal. Las prue-
bas para detectar la confusión mental 
después de la transición a la menopausia 
muestran una mejoría. Consulte a su mé-
dico para saber qué tratamiento es el ade-
cuado para usted. 
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Todo un riesgo se convir-
tió caminar por algunas 
calles de La Samaria, en 

la comuna Nueve de Ibagué, 
por la carencia de andenes en 
varios tramos.

Este sector de la ciudad al-
berga 2.800 viviendas y unos 
7.000 habitantes, muchos de 
los cuales no cuentan con la 
facilidad de tener vehículo pro-
pio, por lo que deben exponer 
sus vidas al caminar a escasos 
metros de carros y motos que 
pasan velozmente por allí.

Lo anterior es una queja re-
currente que niños, deportistas, 
adultos mayores y personas 
con movilidad reducida le con-
taron a EL OLFATO.

“Hay lugares imposibles de 
transitar, primero porque los 
autos no dan espacio y segun-
do porque está lleno de vegeta-
ción. Un andén sería de mucha 
utilidad”, manifestó Martha 
Estela Peláez, habitante de La 

Samaria.
Dos son los tramos que más 

preocupan a quienes deben 
movilizarse a pie.

El primero de ellos es la cues-
ta que conecta a Mercacentro 
10 con conjuntos residenciales 
como Mallorca, Fortezza 1 y 2, 
Salento, Ática y Mangle.

Este es el acceso principal a 
La Samaria desde el sector de 
El Poblado, por donde decenas 
de personas transitan diaria-
mente. Mismos que denuncian 
que los vehículos se parquean 
e invaden el espacio público, 
entorpeciendo, aún más, la mo-
vilidad de los peatones.

“Paso diariamente por don-
de está la iglesia, empezando 
Fortezza. Esto es peligrosísimo, 
no hay andenes. A veces no 
cortan el pasto y menos puede 
uno pasar. También hay un la-
vadero de carros, se parquean 
afuera y también evitan que 
uno pueda pasar con tranquili-
dad”, lamentó Eugenia Gonzá-
lez, otra de las afectadas.

El segundo punto por donde 
los peatones corren más ries-
gos es la recta que lleva hasta 
el aeropuerto Perales.

Allí, si las personas desean 
cruzar al otro lado, deben pa-
sar por encima de una cuneta, 
con la ayuda de unas tablas de 
madera instaladas de forma 
improvisada.

“Solo hay un puente peato-
nal cerca al Parque Deportivo, 
de resto solo se encuentran ta-
blas de madera o plaquetas de 
cemento para pasar la cuneta, 
donde han quedado atrapados 
varios vehículos al accidentar-
se. En diciembre hubo un ac-
cidente vehicular, el carro se 

Denuncia

Habitantes de La Samaria 
denuncian la falta de andenes

El crecimiento urbanístico de este sector de la ciudad no fue acompañado completamente de 
andenes para los peatones.

¿Soluciones
frustradas por la desidia?

Aunque se ha buscado a la Alcaldía 
de Ibagué para lograr garantizar la 
construcción de nuevos andenes, aquello no 
ha dado sus frutos, al parecer, por la desidia.
“Hemos intentado interesar a la Alcaldía 
en varias oportunidades para generar las 
conexiones peatonales. He hablado con 
la Secretaría de Infraestructura, Espacio 
Público y Movilidad. Sin embargo, nada 
ocurre”, declaró Javier Arbeláez, diseñador 
del plan de urbanismo de La Samaria.
Situación que no tendría solución a mediano 
o largo plazo debido a que en esta época 
electoral ningún candidato a la Alcaldía de 
Ibagué se ha molestado por proponer más 
andenes.
En ese complejo panorama los peatones 
llevan la peor parte en materia de movilidad 
y todo indicaría que habrá dolor de cabeza 
para largo rato.

¿La Samaria fue una
prioridad para Hurtado?

La Secretaría de Infraestructura Municipal 
habló con EL OLFATO y aseguró que 
la responsabilidad en lo que respecta 
garantizar estos espacios, recae en los 
desarrolladores.
“Para sectores como el de la Samaria, 
se debe revisar los Proyectos de los 
Desarrolladores de acuerdo con las 
aprobaciones de las Curadurías Urbanas, 
ya que deben estar contemplados en los 
mismos, pretendiendo garantizar armonía 
sobre los espacios públicos y zonas 
comunes y sus porcentajes de acuerdo al 
área construida y las zonas de protección 
ambiental”, mencionó la entidad.
Por lo que, de momento, la Alcaldía no 
tiene contemplada la construcción de 
nuevos andenes en el sector.
En todo caso, mencionaron que no 
han abandonado a los peatones de La 
Samaria, pues en los últimos tres años 
y medio han ejecutado 33.608 metros 
cuadrados de andenes, de la mano de 
los desarrolladores urbanísticos de Plan 
Parcial Samaria, Plan Parcial El Zorro, Plan 
Parcial Santa Cruz y Proyecto Avidanti.

saltó un reductor de velocidad 
y había mucha gente temprano 
esperando transporte público. 
El carro se los pudo llevar a to-
dos y ocasionar una tragedia”, 
agregó Sara, una de las habi-
tantes del sector.

El problema viene de años 
atrás cuando este sector bosco-
so e inhabitado se perfiló como 
el lugar hacia donde se expan-

diría la ciudad y comenzaría 
un crecimiento urbanístico sin 
precedentes. 

Muchas constructoras de-
sarrollaron sus proyectos y 
construyeron andenes en el 
perímetro de los conjuntos re-
sidenciales, pero hay puntos 
críticos que siguen sin franjas 
destinadas exclusivamente a la 
circulación de transeúntes. 
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MatrimonioAniversario

Grados Cumpleaños

Ewler Daniel Méndez celebró su grado de bachiller en la 
institución Sagrada Familia junto a su madre Rosa Mendoza.

Los periodistas Camilo Chadid y Daniela Tovar celebraron su amor y se unieron en 
matrimonio.

Efren Silva, director de Musicalia Estéreo de Planadas, celebró el aniversario nú-
mero 25 de la emisora junto a su equipo de trabajo Durlay Vásquez, Juan Valencia 
y el párroco del pueblo, William German Lozano.

Samir Tafur celebró su cumpleaños 
junto a sus hermanos Lacides Tafur, 
Faider Tafur y Lizeth Tafur.

Joan Esteban Contreras Galeano reci-
bió su grado como Administrador de 
Empresas en la Corporación Unificada 
Nacional de Educación Superior, CUN, 
acompañado de su madre Rocío Ga-
leano Oviedo.

Crucigrama
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Emperatriz rusa Apellido
  fluvial

Municipio del Atlántico Remienda Cerca, en inglés Dar por firme y con-
certado un acuerdo

Verbal Aburrido Instrumento musical Alimenté y cuidé
Contrac-
ción gra-
matical

Calaver-
   nario

 Compo-
 sitor co-
lombiano

 Calípedes  Mes maya
  Doble
  vocal
 abierta

    Sílaba
que arrulla

     Voz de
     mando

     Existe

     Hogar

   Escritor
    colom-
    biano

   Carta de
   la baraja

    Prefijo
que indica
 privación

    Doble con-
      sonante

    Neutro

    Organismo
    antidrogas

    Temor

        Nombre
        de letra

   Que amenaza ruina 
    o está para caer o 
           destruirse

   Vientos que soplan 
     entre los trópicos

    Conjunto de cosas 
             atadas

    Antigua
    capital
  de Japón

    Cabeza del cabildo
   después del prelado     Volcán de Sicilia     Más malo       Levantar

    la bandera
    Boca por donde el 
   volcán despide lava

    Paola,
  en casa

    Sonreí     Nave     Conjunto de jueces 
          de un tribunal

    Sonda
    Lago
  de Asia

    Municipio
         de
    Antioquia

    Aluminio     Conjunción
         latina

       Sufijo
     químico

        Nombre de
       la quinta con-
           sonante

            Extra-
         terrestre

            Pequeño
              doctor

             Mamífero
            fósil similar 
              a un ele-
                fante

             Cibeles
              Fruto
          del nogal

               Y, en
              inglés

                 Sigla
             abstemia

                Terminación 
                     verbal

                 Marchar

      Punto
    cardinal

      Dios
   calmuco

      Relatar

      Conjunción
         negativa

      Voz
  cariñosa

      Símbolo químico del 
                     oro

      Apuntará
      Sistema de conduc-
      ción y comunicación 
            de servicios

      Oxígeno      Pronombre indefinido
      Nombre de
        la tercera 
      consonante

      Prepo-
      sición
   del inglés

      Regale

      Artículo in-
    determinado

      Conozco

      Estado del sudeste 
                asiático

      Criba

      Disco de 
      larga du-
       ración

      Penúltima
      del penta-
         grama

      Desinencia
        de verbo

      Hectárea
      Mellizas

      Fiordo

      Ganas de 
         beber

      Sintetizar

           Escritor
       colombiano

           Hermano
             gemelo
           de Jacob

           Cantidad
             indeter-
            minada

           Que no cambia o no 
              tiene variaciones

           Negación

           Aguar-
           diente

           Héroe
           griego

           Partícula más pequeña 
          de un elemento químico

           Fig, y fam., peruanos

           Hija
       de Inaco

           Régimen
          alimenticio

           Lo que se 
            da como 
              prenda

           Conquis-
              tador
            alemán

           Do, antes

           Municipio
           de Bolívar

           Río de 
          España

           Sílaba
           infantil

           Sufijo au-
           mentativo

           Pronombre            Níquel            Negación
             inglesa

           Carnívoro
               úrsido

           Mendigo
           de Itaca

             Franja
          televisiva

           Argón

           Parcelas

           Apócope
            de tate

           Acusativo
           Montaña
           de Grecia

           Sembrado
           Voz griega 
           que signifi-
              ca ser
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Grados

Jhon Monje Bonilla, Rosa Carrillo y Daniel Ramírez se 
graduaron de Administración Turística y Hotelera de 
la Universidad del Tolima.

Johann Ernesto Tocora Mejía celebró su grado como 
administrador financiero de la Universidad del Tolima.

Johanna Ramírez, Andrés Porras y Diego Herrera recibieron el título como comunicadores socia-
les y periodistas de la Universidad del Tolima.

Dayana Stefany Villanueva Álvarez se tituló como 
especialista en Derechos Humanos y Competencias 
Ciudadanas de la Universidad del Tolima.

Luis Eduardo Vásquez celebró su grado como arqui-
tecto de la Universidad del Tolima junto a su pareja 
Daniela Montoya.

Yuliana Ceballos se graduó de Licenciatura en Educación Artística 
de la Universidad del Tolima.

Astrid Yineth Riaño Romero celebró su grado como 
administradora financiera de la Universidad del Tolima 
junto a su esposo Danilo Castro.

Sandy Samanta Pedraza se graduó de Administra-
ción Financiera de la Universidad de Ibagué y celebró 
junto a su padre Luis Carlos Basto Herrera, su madre 
Blanca Mariela Pedraza y su hermano Carlos Andrés 
Basto Pedraza.
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